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 КолонКа редаКтора 

События быстротекущей жизни… И даты: 
вчерашние, нынешние, ожидаемые… Пресса от-
кликается на них. Что же значительного произо-
шло после выхода последнего нашего номера? 
Январского, а февральский печатался тоже в 
январе. Смешной вопрос – Президент РД у нас 
новый! Его речь при вступлении в должность все 
слышали – «телевизор» постарался. И добавить 
сегодня нечего – все сказано. Или почти все. И не 
до интервью ему, наверно, сегодня. Хорошо бы 
поговорить после первых 100 дней его работы – 
будем надеяться. А пока…

А пока у нас март – месяц с женским праздни-
ком. Замечательно, что есть повод всем вместе 
выразить благодарность этим удивительным 
созданиям, украшающим жизнь мужчин и всей 
нашей планеты. Вы скажете: но не всегда и не 
всем. Что ж, может быть. Но и мужчины ведь для 
них тоже не всегда подарок.

Так что – не будем считаться. Жизнь все рас-
ставляет по своим местам. Вот только не знаю, 
как вам, а мне совсем не нравится, что поводом 
для такого праздника стала манифестация аме-
риканских работниц, требующих улучшения 
условий своего труда, что в 1910 году революци-
онерка Клара Цеткин предложила на очередной 
социалистической «тусовке» этот день отмечать. 
Есть и другие обоснования выбора этого дня, 

хотя есть самой природой человеческой жизни 
обоснования для такого праздника. Не столь 
важно – почему он возник, а важно – что он, на-
конец, появился.

В этом номере женщинам персонально по-
священы три материала – на страницах 20-25.
Автор одного из них мой давний знакомый, ко-
торого я – после многолетней паузы – вначале 
даже не узнал. Это высокий крупный мужчина, 
достаточно серьезного вида, и профессия у него 
была очень серьезная, прямо скажем – мужская. 
Но как он рассказал о своей маме… Я поразился 
его нежной сыновней любви. Вспомнил, как я сам 
написал о своей маме по просьбе нашего замеча-
тельного педагога и краеведа Булача Гаджиева. А 
героиней второго материала стала жительница 
Буйнакска, отметившая свое 95-летие. Эта жен-
щина – легенда моего родного города, это Галина 
Михайловна Татенко… Впрочем, не буду предвос-
хищать рассказ о ней. И нельзя не порадоваться 
тому, как справедливо озаглавила свой материал 
наш новый корреспондент, обращаясь ко всем 
женщинам: «Да святится имя твое…».

С праздником вас, наши дорогие мамы, жены, 
сестры, дочери, подруги, коллеги! Пусть во всем 
вам всегда сопутствует удача!

Далгат АХМЕДХАНоВ

Пусть будет так…
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Последние два десятилетия для нашей 
промышленности были крайне слож-
ными. Происходил заметный спад 
производства, отток рабочей силы, 

снижалась ее квалификация. Это были корен-
ные изменения, изменились квалификация ви-
дов экономической деятельности, номенклатура 
продукции. Предприятия перешли в частную соб-
ственность. Задача сегодня − озаботиться про-
изводством продукции, пользующейся спросом. 
Четкой информации о реальной ситуации все 
еще нет, поскольку существуют теневая сторона 
экономики и двойная бухгалтерия. Конструктор-
ские структуры большинства предприятий тоже 
отсутствуют, поэтому и нет новых разработок.

Постоянное ожидание государственной по-
мощи и заказов может полностью загубить 
остатки былого промышленного производства. 
Но, что следует отметить, в республике идет про-
цесс формирования новых, более гибких, форм 
производства, ориентированного на выпуск 
востребованной продукции. Государство долж-
но для этого снимать ограничения на развитие 
предпринимательства, промышленного произ-
водства и предпринимать шаги для эффектив-
ного управления промышленной политикой, 
создавая нормативно-законодательную базу.

Давая оценку инвестиционному потенциа-
лу республики, следует подчеркнуть выгод-
ное географическое положение, природно-
климатические условия нашей республики, ее 
человеческие ресурсы и здоровые амбиции 
населения. Сегодня сформирован реестр из 82 
инвестиционных проектов на общую сумму бо-
лее 240 млрд рублей, реализация которых нахо-
дится на различных стадиях. Из них 32 проекта 

признаны приоритетными, с 12-ю из которых 
уже подписаны инвестиционные соглашения. 
Их реализацию планируется осуществить до 
2025 года. За каждым проектом закреплены от-
ветственные должностные лица Правительства 
РД. В числе предприятий, чьи проекты получи-
ли статус приоритетных, завод «Авиаагрегат», 
оАо «Каспийский завод точной механики», ооо 
«НБТ Дагестан», оАо «Электросигнал», оАо «Даг-
фос», оАо «Каспийский завод листового стекла», 
ооо «Дагестан Стекло Тара», оАо «Магистраль».

Замечу, что в республике ведется работа по 
привлечению средств Инвестиционного фонда 
Рф, государственной корпорации «Внешэконом-
банк». Добавлю, что Министерством регионально-
го развития Рф отобрано несколько дагестанских 
проектов для предоставления государственной 
гарантийной поддержки на общую сумму 11,4 
млрд рублей, создан и наш залоговый фонд. Но 
принимаемых мер недостаточно для достижения 
темпов, предусмотренных Стратегией социально-
экономического развития республики до 2025 
года. Для ускоренной модернизации реального 
сектора экономики необходимы ежегодные ин-
вестиции с приростом не менее 15 процентов.

Необходимо сказать о механизмах реализа-
ции этих проектов. Это предоставление инве-
сторам налоговых льгот, инвестиционного нало-
гового кредита в части налогов, зачисляемых в 
бюджет РД; обеспечение земельными участками, 
на которых они реализуются либо планируются 
к реализации; предоставление нефинансовых 
мер государственной поддержки. В республике 
ведется и мониторинг потребности основных 
отраслей экономики в кадрах. В целом по этим 
проектам предусматривается создание 5,9 тысяч 

Новации: вчера и сегодНя

Республиканская пресса пестрит упоминаниями об 
инвестиционных проектах, именами инвесторов, 

цифрами инвестиций и получаемых на экономическое 
развитие кредитов. какова же сегодня ситуация в этой 
области народного хозяйства? Об этом нашему корре-
спонденту рассказывает начальник управления разви-
тия производственного комплекса Министерства эконо-
мики Рд, доктор географических наук, профессор Шахмардан Мудуев.

 ЭКономиКа 
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новых рабочих мест. Прорабатывается и возмож-
ность организации профессионального обучения 
и стажировки граждан по таким специальностям, 
как токарь-расточник, фрезеровщик, электро-
монтер, электрогазосварщик, электрик участка, 
оператор станков с программным управлени-
ем, оператор стеклоформирующих машин, на-
ладчик оборудования в производстве стеклово-
локна и стеклопластиков. у нас идет внедрение 
образовательных программ нового поколения, 
ориентированных на результаты, значимые для 
работодателей. Налажены связи с промышлен-
ными предприятиями оАо «Завод им. М. Гаджие-
ва», оАо «Концерн КЭМЗ», оАо «Авиаагрегат», 
оАо «Электросигнал» с целью подготовки для 
них специалистов.

особое внимание обращается на развитие 
возобновляемой энергетики. уже завершено 
строительство двух энергоэффективных много-
квартирных домов – в Каспийске и Избербаше. 
Аналогичные дома планируется ввести в эксплуа-
тацию в городах Дагестанские огни и Кизляре, в 
Кумторкалинском и унцукульском районах. Их 
необычность в том, что энергоэффективность 
обеспечивается за счет теплоизоляции фасадов, 
обеспечения горячего водоснабжения за счет 
установки солнечных коллекторов; теплоснабже-
ния и горячего водоснабжения зимой с использо-
ванием тепловых насосов; освещения подъездов 
и придомовой территории с применением авто-
матически включающихся приборов освещения. 
Для жильцов таких домов плата за коммуналь-
ные услуги значительно сокращается.

Хочу высказать свое отношение к идее привати-
зации земель сельскохозяйственного назначения, 
находящихся в республиканской или муниципаль-
ной собственности, введению частной собствен-
ности на землю. Ее введение долго откладывалось, 
что негативно сказывалось на развитии региона. 
Сегодня аграрным хозяйствам не хватает земли 
для производства, люди испытывают трудности с 
получением участков для строительства жилья. А 
ведь частная собственность на землю – основа кон-
курентоспособного производства. Так везде, кро-
ме Дагестана. С конца 1980-x годов в стране про-
исходила поэтапная трансформация земельных 
отношений, происходило это завуалированно – 
бригадный подряд, семейная аренда, кооперати-
вы, краткосрочная, долгосрочная аренда. Идея до 
неузнаваемости была искажена вторичными тол-
кованиями, политическими соображениями. При 

этом ни политические партии, ни государственная 
власть не осмеливались сказать правду и предло-
жить крестьянам стать хозяевами на земле.

Сложившиеся к сегодняшнему дню в нашей 
республике механизмы владения, пользования 
и распоряжения землей сельскохозяйственного 
назначения в значительной степени ограничива-
ют ее использование. Думается, что обоснован-
ное решение земельного вопроса снимет мно-
жество нарастающих конфликтных ситуаций. А 
поспешный подход к узакониванию сложившей-
ся ситуации может привести к более серьезному 
недовольству людей.

Нельзя не сказать еще об одном нашем прио-
ритете. Речь веду о превращении республики в 
туристический центр страны, в своего рода «Кав-
казскую Ривьеру». Развитие туризма надо рассма-
тривать и как развитие эффективной отрасли на-
родного хозяйства, и как реализацию социального 
проекта. В стратегиях социально-экономического 
развития СКфо, Республики Дагестан до 2025 
года, в решениях российского правительства по 
созданию кластера «Курорты Северного Кавка-
за» показаны конкретные направления развития 
туризма, разрабатываются программы по освое-
нию морского побережья и горной территории. 
Необходимо вести серьезную работу среди насе-
ления с целью создания мощной экономической 
туристической отрасли, как в европейских стра-
нах. Это создаст тысячи новых рабочих мест. Надо 
заниматься созданием у республики соответству-
ющего имиджа, развитием ее культуры наряду с 
развитием делового туризма.

Записал 
Эдуард ЭМиРОв

 ЭКономиКа 
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 гидроЭнергетиКа 

– Прежде всего хотелось бы обратить внима-
ние на то, что нынешний год – это юбилейный год 
для всех гидростроителей нашей республики. 
В 1953 году для строительства Чирюртовской ГЭС 
была создана первая специализированная ги-
дроэнергостроительная организация – СМу «Су-
лакГЭСстрой», в 1963 году преобразованное и 
переименованное в управление строительства 

«ЧиркейГЭСстрой». А уже в 1992 году управле-
ние строительства «ЧиркейГЭСстрой» было пре-
образовано в открытое акционерное общество 
«ЧиркейГЭСстрой».

Конечно, гидроэнергостроительство в Да-
гестане велось и раньше, например, строилась 
Гергебильская ГЭС. Но как самостоятельная под-
отрасль, имеющая собственную непрерывную 
историю, гидроэнергостроительство возникло в 
республике 60 лет назад.

Значение этого для республики трудно пере-
оценить. В Дагестан приехали тысячи специали-
стов с опытом строительства таких гигантов, как 
Братская ГЭС, Саяно-шушенская ГЭС и ряда дру-
гих. они привозили с собой знания, опыт, пере-
довые технологии, идеи, свою культуру и образ 
жизни, которые в сочетании со свойственной да-
гестанцам пассионарностью, позволили совер-
шать трудовые подвиги.

Судите сами. За эти годы гидростроители по-
строили не только каскад гидростанций и ТЭЦ. 
Построены и город Кизилюрт, и два поселка го-
родского типа – Дубки и шамилькала, заводы, 
сотни километров автомобильных дорог, линии 

от гергебиля до гоцатля – 
и дальше...

В нашей республике будто специально созданы самые выгодные условия 
для производства экологически чистой электроэнергии. мы располага-

ем примерно одной третью всех гидроресурсов Северного Кавказа. В даге-
стане введены в эксплуатацию 12 гЭС, которые в летнее время полностью 
обеспечивают нужды республики. объем валового гидроэнергетического 
потенциала рд оценивается в 30,1 миллиарда киловатт-часов. но, несмотря 
на это, мы пока еще испытываем дефицит электроэнергии, 
особенно в зимнее время. 

Поэтому сейчас у нас ведется строительство гоцатлинской 
гЭС, которая представляется символом возрождения элек-
троэнергетической отрасли в новой россии, − ведь до сих пор 
лишь доделывались объекты, строительство которых было 
начато еще во времена Советского Союза. наш корреспон-
дент встретился с заместителем генерального директора оао 
«ЧиркейгЭСстрой». Что собой представляет гоцатлинская 
гЭС, каковы темпы ее строительства, рассказывает джалалдин ЗаКриеВ.
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электропередач, многое другое. Это качествен-
но улучшило жизнь всех без исключения даге-
станцев, создало предпосылки для развития 
промышленности и экономики республики. Там, 
куда приходят гидростроители, создаются рабо-
чие места, появляются дороги, жилье, объекты 
соцкультбыта и здравоохранения, развивается 
малый бизнес, расширяется налоговая база, по-
вышается культурно-образовательный уровень.

Сегодня дагестанские гидростроители пред-
ставлены специализированными строительными 
организациями во главе со своим флагманом – 
оАо «ЧиркейГЭСстроем», все они составляют 
единый строительный комплекс. Коллектив 
«ЧиркейГЭСстроя» внес весомый вклад не толь-
ко в строительство объектов промышленно-
гражданского назначения и дорожного строи-
тельства в нашей республике, но и в сооружение 
Саяно-шушенской ГЭС, Красноярской ГЭС, Ингу-
ри ГЭС в Грузии, Чернобыльской АЭС, Загорской 
ГАЭС, различных энергетических объектов в 
Египте, Вьетнаме, Сирии, Иране, Марокко и дру-
гих странах. Нельзя не вспомнить и о бесспорной 
гордости нашей республики – Чиркейской ГЭС – 
уникальном в своем роде гидротехническом соо-
ружении, которое не имеет аналогов в мире.

А сегодня оАо «ЧиркейГЭСстрой» ведет стро-
ительство Гоцатлинской ГЭС. Этот гидроузел 
расположен на реке Аварское Койсу в тридцати 
километрах выше по течению от створа плотины 
Ирганайской ГЭС и входит в состав каскада ГЭС 
в бассейне реки Сулак. Инвестором выступает 
оАо «РусГидро», а заказчиком-застройщиком – 
оАо «Сулакский гидроэнергетический каскад» 
(генеральный директор Н.А. Алиев, главный ин-
женер Б.у. Гаджимагомаев). Генеральным под-
рядчиком строящейся гидроэлектростанции 
является оАо «ЧиркейГЭСстрой» (генеральный 
директор М.С. Мухудинов).

Строительство Гоцатлинской ГЭС возле села 
Чалда Гергебильского района ведется с 2007 
года. Работа шла организованно, были заметны 
первые успехи: за первые три года здесь было 
освоено более двух миллиардов рублей. А когда 
начался мировой экономический кризис, темпы 
заметно снизились. Сегодня работа вновь наби-
рает обороты благодаря активному финансиро-
ванию. Строители надеются завершить работу 
в намеченные сроки. общая численность ра-
бочих, занятых на строительстве Гоцатлинской 
ГЭС, – более 350 человек.

Параметры ее таковы: установленная мощ-
ность составляет 100 МВт (2 агрегата по 50 МВт). 
Выработка электроэнергии в год составит 350 
млн киловатт-часов. Полный объем создаваемо-
го водохранилища составит 48 млн кубических 
метров. В качестве подпорного сооружения 
проект предусматривает земляную плотину из 
гравийно-галечникового грунта высотой 59 ме-
тров, длиной по гребню 145 метров. Длина стро-
ительного туннеля составит 453 метра.

Следует добавить, что для развития нашей 
экономики к 2020 году республике потребуется 
не менее 10-12 миллиардов киловатт-часов еже-
годной выработки. Следовательно, мы должны 
увеличить выработку электроэнергии в два – два 
с половиной раза. Для этого есть гидроресурсы 
и мощная школа гидростроителей. На реке Ан-
дийское Койсу намечено построить шесть гидро-
узлов. Из намеченных для строительства шести 
гидроузлов на реке Аварское Койсу в первую оче-
редь запланировано возведение в труднодоступ-
ной, необжитой высокогорной местности Агва-
линской ГЭС, что позволит увеличить выработку 
в зимнее время дефицитной электроэнергии. она 
же будет самой мощной из шести ГЭС с годовой 
выработкой 680 миллионов киловатт-часов. На 
всех шести объектах предполагается создание в 
общей сложности от трех до четырех с половиной 
тысяч рабочих мест на период строительства. 

Все это дает основание гидроэнергостроите-
лям Дагестана уверенно смотреть в будущее.

Подготовил
Пирмагомед касиМОв
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Десять лет назад в научно-производ-
ственном комплексе «Русская элек-
троника» в Махачкале был открыт 
первый в России it-парк. Сейчас он 

занимает 5500 квадратных метров. Сегодня в 
нашей стране несколько подобных комплексов. 
Самые крупные – Сколково и в Татарстане. Кар-
динальное отличие дагестанского в том, что он 
построен и функционирует целиком на частные 
инвестиции. В то время как в строительстве та-
тарского комплекса было задействовано 50 на 50 
федеральных и денег субъекта. То есть – полно-
стью государственное финансирование. В Скол-
ково – 100 % федеральные средства. А именно в 
нашем, не очень простом, регионе самый яркий 
пример вкладывания частных инвестиций в вы-
сокоинтеллектуальную сферу. По этой причине 
премьер-министр России Дмитрий Медведев 

заинтересовался экспозицией «Русской радио-
электроники» на Сочинском форуме 2012 года. 
И не только он. А поскольку именно премьеру 
принадлежит идея создания «Сколково», разра-
ботки, относящиеся к области высоких техноло-
гий, вызывают у него повышенный интерес. 

«Русская радиоэлектроника» представи-
ла проект «Создание itпарка полного цикла 
“Идея-серия”». Это прорывной проект в сфере 
инновационных технологий. В его рамках пред-
полагается создание дата-центра, специализи-
рующегося на хранении и обработке информа-
ции, проведении научно-исследовательских, 
опытно-конструкторских иссле до ваний и разра-
боток в области информационных технологий, 
радиоэлектроники и авиационной промышлен-
ности, а также создание бизнес-инкубатора, ко-
торый станет платформой для поддержки пер-

спективных it-стартапов, дальнейшего их 
внедрения в производство и продвиже-
ния на внешний рынок. Площадь it-парка 
вырастет до 42 тысяч квадратных метров. 
общая стоимость проекта составляет бо-
лее 2 млрд рублей при сроке окупаемо-
сти – 5 лет.

Как рассказал генеральный директор 
оАо НПК «Русская радиоэлектроника» 
Александр Иванченко: «Когда Медведев 
посетил выставку Республики Дагестан на 
Сочинском форуме, он согласился с тем, 
что мы первая «силиконовая долина» в 
России. он увидел, что частный капитал в 
самом сложном регионе России создает 
производство, работает на благо Родины. 
Дмитрий Анатольевич сказал, что готов 
нас поддержать. Есть готовность вло-
жить в наши проекты 50 % федеральных 
средств».

Наида ХАСПулАТоВА

Наш IT-парк – 
первая «силикоНовая долиНа» 
в россии

 ноу–хау 
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В Дагестане не ждали помощи извне и, пре-
жде всего, считали нужным продемонстрировать 
собственные успехи. Первым изделием молодого 
предприятия стал цифровой азимутальный ради-
омаяк. Точность нового изделия превышала все 
аналоги и существующие нормы Международно-
го авиационного комитета. у антенны ТВ диапазо-
на, которую здесь создали, нет аналогов в мире. 
Японская компания «Альтэн» готовит контракт на 
закупку 500 антенн. Когда в 2011 году «Русскую ра-
диоэлектронику» посетил министр промышлен-
ности России Денис Мантуров, он, все посмотрев, 
пощупав, сказал, что площадок такого уровня и 
специалистов такого уровня в Москве нет. При 
этом выразил уверенность, что в недалеком буду-
щем «Русская радиоэлектроника» станет точкой 
роста для нашей промышленности. И не только 
дагестанской, но и российской.

«Русская радиоэлектроника» активно сотруд-
ничает с крупнейшими иностранными компани-
ями. На дагестанской площадке сейчас работают 
Agilent technologies – основатели знаменитой 
Силиконовой долины, один из ведущих миро-
вых лидеров на международном рынке в обла-
сти измерительного оборудования и радиоком-
муникаций немецкая фирма Rohde & Schwarz, 

международная промышленная thales Group, 
выпускающая информационные системы для 
авиакосмического, военного и морского приме-
нения и другие известные во всем мире высоко-
технологичные компании. Залогом сотрудниче-
ства стала правильно выбранная стратегия.

Как вспоминает Иванченко, непросто было 
договориться с крупными компаниями работать 
в таком сложном регионе, как Дагестан. «Мы че-
тыре года писали, чтобы они к нам пришли. они 
боялись из-за опасности. Но мы показали им, ка-
кой у нас рынок, и фирмы начали с нами сотруд-
ничать. «Русская радиоэлектроника» локализует 
технологические лимиты и создает российский 
продукт. Мы решили пойти таким же путем, как 
и весь мир, те же китайцы, потому что перегнать 
их невозможно».

Компания заключила лицензионные соглаше-
ния с двумя компаниями – «Талес» и «Роде шварц». 
С «Роде шварц» производит приемопередающие 
блоки для федеральной целевой программы по 
цифровому телевидению. Сейчас начали собирать 
очередную партию. С «Талес» производят целую 
линейку аэродромного оборудования. Базовым 
заводом «Русской радиоэлектроники» изначаль-
но был Избербашский радиозавод. Но, что осо-
бенно важно для экономики региона, в котором 
уже несколько лет подряд падают все показатели 
промышленности, – привлекаются к этой работе и 
другие дагестанские предприятия. Вместе с махач-
калинским лакокрасочным заводом производятся 
радиопоглощающие покрытия – военные и граж-
данские. они необходимы в системе «Безопасный 
город». Рынок этот расценивается в 10 миллиардов 

 ноу–хау 
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рублей в год. Соответственно вырастет внутрен-
ний региональный продукт в Дагестане. На заво-
де «ДагЗЭТо» в Избербаше планируется создание 
литейно-прокатного комплекса для переработки 
металлолома до 100 тысяч тонн. Сегодня металло-
лом вывозят за пределы республики. В Кизилюрте 
будут производить мобильные комплексы по ре-
монту трансформаторных станций дешевле ев-
ропейских аналогов. Только таким путем и можно 
исправить тяжелую ситуацию в дагестанской про-
мышленности, уверены в компании.

95 процентов работников компании – выпуск-
ники ДГТу и ДГу. Компания Agilent technologies 
передала «Русской радиоэлектронике» САПРы и 
мощные компьютеры на 13,5 миллиона долла-
ров специально для создания учебного центра 
для студентов ДГТу. Так у предприятия появил-
ся собственный «питомник» для выращивания 
высококлассных специалистов. Иванченко не 
согласен с заявлениями о низком качестве да-
гестанского высшего образования. «ДГТу – это 
российский Стэнфорд. уровень подготовки у них 
достаточно высок. очень активно сотруднича-
ем и с ДГу. Ведем совместные научные работы, 
вместе участвуем в конкурсах. Мы в состоянии в 
течение 2-3 лет создать еще более 40 тысяч ква-
дратных метров it-парка и обеспечить работой 
более 3 000 человек интеллектуальной молоде-
жи. Это сыграет огромную роль в формирова-
нии современной научной элиты республики», – 
убежден Александр Александрович.

За 10 лет «Русская радиоэлектроника» дока-
зала свою состоятельность и перспективность, 

развиваясь целиком на частные инвестиции. Но 
для дальнейшего роста необходима помощь го-
сударства. В первую очередь, чтобы создать «на-
циональный дагестанский продукт», которым 
можно будет гордиться и который послужит точ-
кой роста для дагестанской экономики.

«В it-движении – будущее. Если бы сегодня 
нас более активно поддерживали власти респу-
блики, мы в состоянии, объединившись с ДГТу 
и ДГу, выполнять в год научной продукции на 
миллиард рублей в сфере разработки интернет-
технологий. Есть спрос на такую продукцию. Мы 
выполняем работы с федеральными министер-
ствами. И с «Роснефтью» у нас сейчас планирует-
ся проект, с РЖД очень активно общаемся. Вот 
государственный контракт – мы участвовали 
в конкурсе на разработку базовых технологий 
модулей химических комплексов переработки и 
синтеза газа. Мы выполняем эту работу.

Все мировые консалтинговые компании вы-
соко расценивают эти рынки. В радиусе 2 тыся-
чи километров – вот сфера действия it-рынка. 
Если от нашего парка циркулем радиусом в 2 
тысячи километров прорисовать зону, в ней бу-
дет охвачено 420 миллионов человек, − говорит 
Иванченко. − один только Иран − это 90 милли-
онов. В Азербайджане очень мощный it-парк в 
Сумгаите, но он ориентирован на энергосбере-
жение. В Казани − это чистый аутсорсинг. у нас – 
наука. Решения, которые мы получаем, в другом 
it-парке нет. у нас шансов больше, чем у Казани. 
Вступление в ВТо нас не разорит. лишь подстег-
нет все делать более качественно. То, что разра-
ботано в наших лабораториях, выше мировых 
аналогов. Я считаю, что наш продукт ориенти-
рован на ближайшие 25-30 лет. Надо выходить 
на парламент республики с предложениями по 
государственной поддержке науки. Сейчас даже 
госгарантии даются с трудом. у нас сейчас более 
20 проектов. Все находится в стадии стартапов.

Руководство республики может помочь в ра-
боте с федеральным правительством, с РЖД, дру-
гими крупными корпорациями. Каждый проект 
необходимо привязать к конкретной промыш-
ленной площадке. Как быстро мы сможем свер-
стать технологические цепочки и как быстро мы 
получим рынки, все зависит от ситуации. А она 
зависит от поддержки власти. Дагестан должен 
гордиться своим национальным продуктом, что-
бы в итоге увеличить объем ВРП», – убежден ге-
неральный директор.

 ноу–хау 
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Нет, я не перепутал. Без сомне-
ния, это чистота – залог здо-
ровья, а не наоборот. Нашего 
физического здоровья. Залог 

же чистоты – наше нравственное и соци-
альное здоровье. А насколько мы здоро-
вы, понимаем ли, что темпы загрязнения 
окружающей среды уже катастрофичны? 
Чтобы ответить на 
этот вопрос, просто 
оглянемся вокруг.

На мусор у нас 
уже обращают вни-
мание и приезжие. 
В прямой эфир 
одной дагестанской 
радиопередачи по-
звонил житель Гроз-
ного и выразил со-
мнение, вывозится 
ли из дагестанских 
городов мусор во-
обще. Мэр Махач-
калы то и дело про-
водит совещания 
по этому поводу, 
ситуация времен-
но улучшается, но 
вскоре перед глаза-
ми предстает та же 
до боли знакомая картина – переполнен-
ные контейнеры, собранные, но не выве-
зенные кучи мусора. А о том, сколько еще 
несобранно, можно и не говорить.

Что же делать? Наверное, то же, что 
и весь цивилизованный мир с ним дела-
ет, – перерабатывать. Но для этого нужно 
бытовые отходы не сваливать в общую 

кучу, а сортировать. Но в нашем случае 
даже контейнеры для раздельного му-
сора – не выход. Во-первых, менталитет 
наш таков, что в любой из контейнеров 
будет бросаться любой мусор, ведь сор-
тировать его – претит нашему достоин-
ству. Во-вторых, и раздельно собранный, 
он без переработки мусором и останет-

ся. В проблеме его 
переработки мы за 
последние десяти-
летия не сдвинулись 
с мертвой точки.

Начало проры-
ву мог бы положить 
седьмой по счету 
М е ж  д у н а р о д н ы й 
и н  в е с  т и ц и о н н ы й 
форум, который не-
сколько лет назад 
прошел в Сочи. На 
форум среди прочих 
наша республика по-
везла и два проекта 
по строительству 
заводов по пере-
работке твердых 
бытовых отходов – 
один в Махачкале, 
другой в Дербенте. 

Махачкалинский завод был рассчитан на 
переработку 250 тысяч тонн отходов в год, 
дербентский – 28 тысяч. Если в Махачкале 
планировалось в результате такой перера-
ботки получать электрическую и тепловую 
энергию, то в Дербенте намеревались по-
лучать синтетическое легкое дизельное то-
пливо, соответствующее евростандартам.

Гази ГАСАйНИЕВ

НепоНятНые парадоксы,
или
Здоровье – Залог чистоты

 ЭКология 
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Инициатор первого проекта – ооо «Ма-
дала» – из необходимых для строительства 
завода 3,5 млрд рублей готов был вложить 
в него 30 процентов. В Дербенте ситуация 
ничуть не лучше – ооо «РосНафта-Сервис» 
из более чем 700 миллионов потребных 
рублей готово было профинансировать 
лишь 10 процентов. Эти цифры говорят, 
что и в том, и в другом случае нужны се-
рьезные инвесторы. Да, бизнес-планы 
есть, определены участки под строитель-
ство заводов, сроки окупаемости вроде 
невелики – 4 года и 5 лет – но инвесторов 
до сих пор нет. И неизвестно, будут ли. К 
сожалению, намерения построить заводы 
по переработке отходов пока не избавля-
ют нас от самого мусора.

Да и заводы эти, будь они построены, 
не снимут остроты проблемы. Потому что 
мусор у нас слишком разнородный. Ни 
битое стекло, ни куски битого кирпича 
не горят, а они составляют немалую часть 
мусора. Если же ориентироваться на них 
и попытаться использовать их в строи-
тельстве, то помешают бумага, пластик, 
резина, пищевые отходы…

дело малого бизнеса
В этой ситуации, кажется, нужно пой-

ти иным путем. Как подсчитала всезнаю-
щая статистика, сейчас 15 процентов в 
наших отходах занимают пластиковые 
бутылки. Может, начать именно с этих 15 
процентов? Потому что пластик стал на-
шим бичом. Специалисты утверждают: в 
естественной среде для его разложения 
требуется около 300 лет. Даже если его 

сжигать, нужны дорогостоящие филь-
тры, потому что продукты его горения 
содержат большое количество ядовитых 
веществ. остается одно: переработать. А 
перерабатывать его намного легче, чем 
стекло, металл, резину, бумагу.

И китайцы, и европейцы уже предла-
гают различное оборудование для пере-
работки пластиковых бутылок. Заметим, 
что Германия одной из первых освоила 
для переработки пластика промышлен-
ные нагревательные элементы и ин-
фракрасные керамические и кварцевые 
излучатели (патронные, спиральные, 
ленточные, хомутовые, кольцевые), за-
воевавшие призвание во всем мире. По-
сле незначительной модернизации для 
этого можно приспособить и электро-
термические печи, которые не так давно 
выпускал избербашский завод ДагЗЭТо. 
Для приобретения даже импортного обо-
рудования по переработке пластика не 
нужны такие громадные средства, как на 
строительство мусороперерабатываю-
щих заводов. А из переработанного пла-
стика можно производить канализацион-
ные трубы, те же бачки для раздельного 
сбора мусора и много чего еще. Дело это 
по плечу малому бизнесу. уверен, стоит 
кому-то начать, получить какую-то при-
быль, остальные быстро вольются в этот 
вид бизнеса. А избавившись от пластика, 
можно перейти к другим отходам – бу-
маге, резине, стеклу. Вот тогда и завести 
разговор и о раздельном их сборе.

Сейчас в Дагестане отходов цветных 
металлов днем с огнем не сыщешь. Да 
и черный металл валяется не в таких 
количествах, как раньше. Постарались 
предприимчивые скупщики. Правда, ку-
пленный за бесценок металлолом они 
переправляют в Иран, затем там же за-
купают арматуру, сделанную из нашего 
лома. 

Неразумный разум
Человечество безжалостно загрязня-

ет окружающую среду. Даже в Арктике и 
в Антарктиде, если судить по снимкам из 
космоса, люди накопили горы отходов. 
Даже в космосе летает немало мусора. 

 ЭКология 
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удивительно, что результат жизнедея-
тельности всех живых существ планеты 
никак не сказывается на ее экологии. 
Только самое разумное существо – чело-
век – ее загрязняет. Можно ли после это-
го называть его разумным?

В загрязнении среды дагестанские се-
ления ушли не так далеко от городов. Если 
даже не обогнали их: из городов худо-
бедно отходы вывозятся, возле же многих 
сел образовались горы мусора, и никто их 
никуда вывозить и не собирается. И при-
ятным исключением стало сообщение, 
что недавно в Тарумовском районе была 
объявлена неделя чистоты, в рамках ко-
торой во всех населенных пунктах про-
водились всеобщие субботники. К работе 
по санитарной очистке района от мусора 
были подключены 
и правоохранитель-
ные органы.

Грустно лишь, что 
мероприятие это 
было приурочено к 
определенной дате – 
ко Дню района, вот и 
всполошилось мест-
ное руководство. А 
дальше что? опять 
накапливать мусор? 
И ждать очередного 
Дня района? А поче-
му нельзя добиться, 
чтобы участковые 
следили за чисто-
той? Впрочем… Не-
давно заметил, как 
столичный милици-
онер пустую пачку 
из-под сигарет бросил на тротуар, хотя в 
двух-трех метрах стояла урна.

Воспитывать (и наказывать) надо мно-
гих, практически всех нас. Только вот, кто 
и как будет этим заниматься? Кто имеет 
моральное на то право? Ведь мусорим мы 
все одинаково. Впрочем, вот два примера.

В одном селе обратил внимание, что 
одна из улиц имела более опрятный вид, 
возле домов было чисто, чувствовалось, 
что улица ежедневно подметается. оказа-
лось, что хозяйка одного из домов ежеднев-

но утром выходила на улицу и подметала 
прилегающую к своему дому территорию. 

Вскоре другим сосед-
кам стало неудобно, 
и те последовали ее 
примеру. И в городе, 
в многоэтажном доме 
обратил внимание, 
что один из подъ-
ездов был намного 
опрятнее других. 
Здесь также сыграл 
роль пример хозяй-
ки одной из квартир. 
она ежедневно мыла 
не только лестнич-
ную площадку, но и 
пролеты, вскоре к 
этой работе подклю-
чились и соседи, и 
подъезд засверкал 
чистотой.

Жаль только, что 
подобных примеров мы подаем все реже 
и реже. Неужели до сих пор не поняли, 
что спасение утопающих – дело рук их са-
мих. В том числе – и тонущих в море мусо-
ра. упомянув о море, напоследок скажу: 
какие еще аргументы и слова можно при-
вести, если вся южная часть махачкалин-
ского городского пляжа в отдельные дни 
наполняется зловонием? «Аромат» идет с 
моря, разбавленного канализационными 
стоками, − и это в столице республики, 
желающей стать Меккой для туристов…

 ЭКология 
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– Для решения накопившихся в этой 
сфере проблем в Минприроды Дагестана 
разработан план мероприятий с указани-
ем сроков их проведения и ответствен-
ных исполнителей, а также объемов и 
источников финансирования. Нужно 
привлечь к этой работе как можно боль-
ше дагестанцев, донести до каждого, что 
любое загрязнение окружающей среды 
возвращается бумерангом к человеку. 
Мы понимаем, что разовыми акциями не-
возможно решить десятилетиями копив-
шиеся экологические проблемы, однако 
надеемся, что экологическая культура 

станет доброй традицией для населения 
республики. Несмотря на то, что Дагестан 
в 2011 году вошел в десятку регионов, по-
казавших лучшие результаты в области 
эколого-энергетического развития, у нас 
есть серьезные проблемы, требующие 
скорейшего решения. 

Это, прежде всего, проблема утилиза-
ции и захоронения твердых бытовых и 
производственных отходов. Ежегодно в 
республике образуется свыше 650 тысяч 
тонн отходов, под складирование кото-
рых занято более 300 гектаров земли. 
Перерабатывается же из них менее 1 про-

цента. Существующие сегодня 
мусорные свалки не отвечают 
элементарным санитарным и 
природоохранным требовани-
ям, что приводит к загрязне-
нию поверхностных и подзем-
ных вод, почвы, атмосферного 
воздуха. Регулярный сбор от-
ходов осуществляется только 
в 30 муниципальных образо-
ваниях из 51. В большинстве 
сельских населенных пунктов 
система регулярной очист-
ки территорий не действует, 
производится сжигание или 
размещение отходов на не-
санкционированных свалках 
в поймах рек, оврагах, вдоль 
дорог. Хотя федеральный 

«раЗбудить» 
иНстиНкт самосохраНеНия

нынешний год в россии объявлен годом охра-
ны окружающей среды. Президент страны 

отметил, что около 15 % территории россии по 
экологическим показателям находится в кри-
тическом состоянии, и бездействие может при-
вести к необратимым последствиям. а какова 
ситуация в нашей республике? на этот вопрос на-
шему корреспонденту отвечает заместитель ми-
нистра природных ресурсов и экологии рд лейла БагандоВа.

 ЭКология 
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закон обязывает глав муниципальных 
образований решать проблемы очистки, 
благоустройства и озеленения населен-
ных пунктов. однако на местах, ссылаясь 
на отсутствие средств, превратили свои 
города и районы в мусорные свалки. В 
качестве положительного примера мож-
но привести город 
Избербаш и лева-
шинский район, где 
как-то находят воз-
можности содержать 
свои территории в 
чистоте.

Сданный в 2012 
году в Махачкале 
единственный на се-
годняшний день му-
соросортировочный 
комплекс, конечно 
же, не может решить 
копившуюся годами 
«мусорную пробле-
му». Разработанная в 
Минприроды РД про-
грамма утверждена 
постановлением пра-
вительства республи-
ки о строительстве в 
2012-2016 годы 12 межмуниципальных му-
соросортировочных комплексов и одного 
отходоперерабатывающего комплекса. 
Проведенные в ноябре прошлого года слу-
шания по этому вопросу с участием пред-
ставителей муниципалитетов показали их 
заинтересованность в проекте, однако и 
вопросов по его реализации остается до-
вольно много. очевидным является факт, 
что без повышения существующих тари-
фов на вывоз и утилизацию твердых бы-
товых отходов задачу мы не решим. Сле-
дует заметить, что у нас достаточно много 
предложений от зарубежных фирм о стро-
ительстве таких комплексов. Проведены 
переговоры, подготовлены и подписаны 
предварительные соглашения с чешской 
компанией «Дитерма», есть предложения 
от португальских и немецких предприни-
мателей. При гарантиях финансовой оку-
паемости проекта найти инвесторов не со-
ставляет особого труда.

В успешном проведении Года охра-
ны окружающей среды мы большое ме-
сто отводим общественному совету при 
Минприроды республики и Агентству по 
лесному хозяйству. В последние годы все 
больше городов и поселков в республике 
благоустраиваются, озеленяются. Приме-

ром служит столица 
нашей республики. 
Здесь успешно реа-
лизуется проект «Ма-
хачкала – город на-
шей общей заботы». 
Хочется отметить, 
что наши предпри-
ниматели наконец-
то поняли, что надо 
обустраивать не 
только свои офисы, 
но и прилегающие к 
ним территории. 

Большая работа 
проводится в этом 
направлении и учеб-
ными заведениями, 
это очень важно – 
вовлекать в дело 
охраны и сохране-
ния природных ре-

сурсов молодежь. Экологически правиль-
ное поведение для всех нас должно стать 
нормой, в определенном смысле даже 
«инстинктом самосохранения». Ведь по-
рой закрыть кран с водой, выключить без 
надобности горящий свет, выбросить му-
сор в положенном месте, полить дерево 
во дворе (или хотя бы не навредить ему)  
− для многих оказываются не заслужива-
ющими внимания усилиями. Если конец 
света и настанет, то только от варварского 
отношения человека к природе.

Резюмируя сказанное, отмечу, что 
экологическое самосознание, которое 
должно спасти природные богатства, 
начинается с поведения каждого из нас. 
Мы не должны становиться участниками 
и соучастниками экологических престу-
плений!

Записал 
Эдуард ЭМиРОв

 ЭКология 
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 иЗ ПерВых руК 

– вы − человек известный в республи-
ке: Олимпийский чемпион, руководили 
кизлярским районом, теперь руково-
дите одним из важнейших ведомств ре-
спублики. каким качеством должен об-
ладать человек успешный? 

– Не обходится ни одного интервью, 
чтобы меня об этом не спросили. И я го-
ворю то, в чем убеждаюсь каждый день: 
целеустремленность и вера в будущее – 
это слагаемые успеха, которые помогают 
его достигать.

– в Махачкале уже устанавливается 
система «электронной очереди», что 
создаст комфорт для пенсионеров. а 
есть ли еще планы? 

– Разумеется. у нас уже заработала 
система видеоконференции, по всем 
вопросам мы регулярно общаемся с ру-
ководителями территориальных под-
разделений на местах. Работает и прием-
ная в режиме «он-лайн», когда согласно 
графику с пенсионерами через систему 
«Скайп» общаются руководители отделе-
ния и его территориальных структур. Эти 
нововведения позволяют по всем вопро-
сам пенсионеров в любой точке Дагеста-
на разбираться оперативно. Существует 
и тесная взаимосвязь с профильными 
министерствами и ведомствами; список 
тех, с кем мы работаем по части оказа-
ния услуг пенсионерам, растет с каждым 
годом. Электронный документооборот – 

направление, по которому мы продвину-
лись уже довольно далеко. Сегодня уже 
готовятся соглашения о взаимодействии 
между отделением и многофункциональ-
ными центрами, действующими по прин-
ципу одного окна, они действуют в пяти 
муниципальных округах республики. 
Тогда мы добьемся главного в улучшении 
обслуживания пенсионеров – оператив-
ного решения всех вопросов. 

– Насколько улучшилась ситуация с 
уплатой страховых взносов, как удалось 
побороть такую огромную недоимку?

– Погашение огромной задолженно-
сти стало для меня делом чести. Вслу-
шайтесь в цифру – 1 миллиард 100 мил-
лионов руб лей мы вернули государству 
в 2010 году. Ситуация тогда, может, каза-
лась неразрешимой. Но мы доказали, что 
главное – правильно организовать рабо-
ту. Сегодня с должниками регулярно про-
водятся совещания, и мы, как правило, 
находим точки соприкосновения. Если 
же нет, то этим занимаются соответству-
ющие структуры. Наши правила – соблю-
дение закона и порядка, на них и строит-
ся вся деятельность Российского фонда и 
его отделения, которое я возглавляю.

– Материнский семейный капитал с 
нынешнего года – это уже 408 тысяч ру-
блей за рождение второго ребенка. Но 
как остановить его незаконное обнали-
чивание?

Альбина СуНКулИЕВА

пеНсии – сегодНя и Завтра…

отделение Пенсионного Фонда россии 
по дагестану отметило свое 22-летие. 

Сегодня его возглавляет один из самых мо-
лодых руководителей такой структуры в 
стране. на вопросы нашего корреспонден-
та отвечает руководитель фонда Сагид муртаЗалиеВ.
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– Как известно, владельцы материн-
ского семейного капитала могут ис-
пользовать по безналичному расчету 
эти средства на улучшение жилищных 
условий без кредитования, на платные 
образовательные услуги, на пополнение 
накопительной части пенсии. Но нахо-
дятся преступники, которые наживают-
ся на безграмотности населения и эти 
средства обналичивают. Этот беспредел 
уходит в прошлое. Регу-
лярные субботники по 
всей республике по уни-
чтожению наглядной 
рекламы, регулярные 
встречи с населением по 
разъяснению основных 
аспектов программы и, 
пожалуй, самое глав-
ное – совместная работа 
с МВД, фСБ, прокурату-
рой в этом направлении 
дают значительные ре-
зультаты. В СМИ такой 
рекламы практически 
уже нет, так же как и в 
ряде районов, где от нее 
избавились раз и навсег-
да, возбуждены десятки 
уголовных дел против 
организаторов подобных преступных 
схем. Реальные результаты таковы, что в 
течение действия нашей программы мы 
выдали около 150 тысяч сертификатов. И 
эти показатели одни из лучших по СКфо.

– вашим сотрудникам приходится 
работать, пожалуй, с самой уязвимой 
частью общества – пенсионерами, ин-
валидами, ветеранами. удается ли и как 
достигнуть главного результата – чтобы 
каждый клиент был довольным?

– общение с людьми – это наша еже-
дневная практика. Регулярно в города 
и районы Дагестана выезжает машина 
мобильной службы, оснащенная по по-
следнему слову техники. людей заранее 
оповещаем о приезде специалистов пен-
сионного фонда, и все вопросы решаются 
прямо на месте при помощи спутниковой 
связи, благодаря чему есть возможность 
связаться с республиканским отделени-

ем и даже фондом России. Так мы дей-
ствовали и в затопленном Дербенте в 
прошлом году, когда восстанавливали 
документы всем пострадавшим. Часто 
выезжаем в социальные учреждения – 
дома престарелых, детские дома и ин-
тернаты, отвечаем на вопросы и даем ре-
комендации всем, кто в этом нуждаемся. 
Так что формулировка – «ведомство с че-
ловеческим лицом» возникла не зря.

– и наконец, чего 
ждать пенсионерам в 
нынешнем году и вооб-
ще – в ближайшее деся-
тилетие?

– Мы можем спокой-
но вздохнуть оттого, 
что на фоне многочис-
ленных экономических 
потрясений в мире Рос-
сия заявляет о своей 
устойчивости, прини-
мая долгосрочную стра-
тегию на ближайшие де-
сятилетия. Достаточно 
сказать, что в этом году 
пенсионеров ожидает 
очередная индексация 
пенсий − с 1 февраля и 
с 1 апреля на 7 % и 3,3 % 

соответственно. Индексация социальных 
пособий с 1 апреля повысится на 5,1 % и 
ЕДВ на 5,5 %. И еще одно нововведение 
для пожилых людей – в нынешнем году 
благодаря упрощенной формуле рас-
чета пенсионер сам может рассчитать 
свою пенсию. А что касается стратегии 
развития пенсионной реформы, то ее 
обсуждение продолжается в республике. 
Преобразований ожидается немало. Это 
изменение накопительного и страхового 
элемента пенсии, идет обсуждение во-
круг изменения пенсионного возраста и 
многое другое. окончательное решение 
еще не принято, произойдет это после 
того, как будут выслушаны все категории 
граждан. В Дагестане обсуждение идет 
на всех уровнях. Замечания и рекоменда-
ции от населения будут переданы в ПфР 
и самое важное разработчики обязатель-
но учтут. 
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Есть государства, которые, можно 
сказать, родились при мне, росли 
и зрели со мной. Но тогда у меня 
и в мыслях не было, что придет-

ся употреблять продукты из государства-
сверстника Канады или сдабривать кашу 
коровьим маслом из Новой Зеландии. А я 
все ожидал коммунизма у себя в Дагеста-
не с положенным при нем «изобилием». 
ошибся «малость». Но бог с ним. 

Что же, все-таки, мешает появлению изо-
билия сейчас же и у нас? Я, как и многие мои 
сверстники, возлагал надежды на прежних 
лидеров. И, оказалось, ошибался: лидер – 
это еще не все. он – это только одно колесо 
у двухколесной арбы-государства, а второе 
колесо – это оппозиционер. Без него лиде-
ру, каким бы он ни был способным, не под 
силу одному создать в стране гражданское 
общество. у нас же все – только формаль-
но граждане. А у немалой части общества 
в душе – просто равнодушие. Эта пассив-

ность – своего рода адаптация к бывшему 
коммунистическому режиму. она еще про-
должается и мешает и обществу, и государ-
ству до сих пор.  

оппозиционер в государстве (настоя-
щий, нужный) не противник лидеру. он 
находит, где какой камень лежит не на 
своем месте, и куда и насколько его надо 
сдвинуть. Поэтому главный оппозицио-
нер заслуживает такого же почитания, как 
и лидер, но только если он, разумеется, на-
стоящий джентльмен. Да и дорога в лиде-
ры проходит по лестнице оппозиционера.  

Часто, когда выпадала возможность, чего 
таить, я разглядывал Немцова уже в каче-
стве оппозиционера. Представьте: земля в 
цвету, улей полон роем, а вот медовой взят-
ки нет. Так происходит при отсутствии пче-
ломатки. Есть самодостаточная, богатая ре-
сурсами, обеспеченная научно-техническим 
потенциалом страна – Россия, но слабая у 
нее такая «медовая взятка». Значит, нет в 
обществе у страны полноценной политоп-
позиции. Радуюсь расторопности президен-
та и премьера, и еще больше радовался бы 
и оппозиционеру, достойного их. 

Ничто в мире не чуждо и Западу, и его 
цивилизации. Бывает и там, что кидают 
в людей бутылки и камни. Хоть изредка, 
но и там случается и террор и убийства. 
Только никогда в них не бывает так, чтобы 
настоящий оппозиционер сходился с чуж-
дыми обществу хулиганствующими эле-
ментами. А у нас с такими псевдооппози-
ционерами происходит сплошь и рядом. 
Что же касается Немцова, то он мне сделал 
очень больно. Наверное, как и меня, разо-
чаровал многих, что на него имели виды. А 
иначе и не могло произойти, если он на на-
ших глазах в одночасье растерял все свое 
достоинство. 

шигабудин АлИХМАЕВ

два колеса у государства:
лидер и оппоЗициоНер

 мнение Читателя 
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Все, кому удалось побывать в стра-
нах Запада, говорят об удивительно 
бережном в них отношении граж-
дан к своей родине: не только к ее 

духовно-материальным ценностям, но и к лю-
дям. Это значит, что они берегут друг друга. об-
ратили ли вы внимание, как молодо выглядел 
первый президент нашей республики при всту-
плении в должность и как постарел он к концу 
срока. Старение – закон 
природы, но не настоль-
ко же «успешно», как у 
нас! Рейган, например, 
что перенес ранение, и 
Клинтон, прошедший 
импичмент, казалось, 
будто помолодели, бу-
дучи президентами. 
Хотя правили ведь оба 
по два срока страной, в 
которой бурлит произ-
водство со сорокапро-
центным мировым научно-техническим потен-
циалом. Вспомним нашего Ельцина – как он на 
наших глазах постарел. В том, что наши лидеры 
изнашиваются быстрее, виноваты, конечно, мы 
– россияне. Ясно, что мы намного беднее многих 
стран, казалось бы, это обстоятельство должно 
рождать в нас дух созидания. у нас же получает-
ся наоборот – стремимся не создать, а урвать. Но 
за всеми рвачами не углядишь. Допустим, кто и 
сумел что-то урвать, но какое же удовлетворе-
ние приносит это нормальному человеку? 

Да, было время, когда создавшееся в стране по-
ложение кое-кого и вынуждало на такую деятель-
ность. Но сегодня ведь во всем свобода: созидай, 
расти, рожай! Почему бы самим не проявить ини-
циативу в организации фермы, цеха, небольшой 
электростанции, небольшого тракторного парка. 
Почему бы не организовать в горных селах про-
кат мини-сельхозтехники. Сейчас правительство 
кладет перед нами деньги и говорит: вот – зара-
батывайте, начните сажать, хочешь лес, хочешь 
сад. Правительство готово заплатить за любой 

позитивный взмах руки, а мы же – только урвать. 
А оно – что, легче? Тоже ведь стоит немалой сно-
ровки и труда, нередко – и унижения перед себе 
подобными. Какой парадокс – урывать даже там, 
где это намного труднее, чем заработать. 

Если вглядеться пристально, то увидим: самое 
ценное богатство в цивилизованных странах – 
порядочность граждан. Каждый высококлассно 
отвечает за себя и семью, каждое село и каждый 

город – тоже. В итоге 
так и получается, что 
все винтики и колесики 
государства добротно 
смазаны, отрегулиро-
ваны и всегда готовы 
к службе – движению. 
Президенту, правитель-
ству, парламенту остает-
ся только рулить. А вот 
нашим лидерам прихо-
дится одной рукой ру-
лить, а другой хватать 

кого-нибудь за чуб, а бывает, что и за горло. 
Мы, как в сказке: и от дедушек ушли и от – кол-

хозов, мы от бабушек ушли, и от – совхозов тоже. 
Но из Дагестана нам не надо уходить. Все у нас 
есть. Но люди чуждаются земли, воды, солнца, 
будто они и есть «останки» бывших ненавистных 
им колхозов. Нигде в мире не чуждаются земли, 
для всех она мать, а вот нам она, выходит, маче-
ха. Даже здесь, в малоземельном Дагестане, к 
ней странное отношение, будто не ею кормимся. 
И в то же время республика плетется за россий-
ским «чуреком» – дотацией. Да, нашему, исконно 
славившемуся долголетием российскому регио-
ну, нынче не везет. 

Труднее же всего здесь достается нашим ли-
дерам. Народ мало что берет на себя, все свали-
вает на них. Поэтому они у нас не только руле-
вые, но и «жнецы», «швецы» и на дуде «игрецы». 
И замещать им, бедным, приходится даже стре-
лочников. Сегодня Дагестан, что ясно по этому 
показателю, на первом месте среди всех осталь-
ных регионов России. 

шигабудин АлИХМАЕВ

Нам НельЗя друг беЗ друга…
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Что такое 
с ч а с т ь е ? 
К а ж д ы й 
из нас, на-

верно, задавал себе 
этот вопрос. И ответ у 
каждого свой. Кто-то 
скажет: счастье – это 
любовь, а кто-то не 
представляет счастья 
без детей. И кто может 
на этот вопрос отве-
тить – ребенок, воспри-
нимающий жизнь как 
приключение, или про-
живший долгую жизнь 
человек, который с вы-
соты своих лет слегка 
снисходительно смотрит на все вокруг?

ответ на этот вопрос знает женщина, в 
которой есть все, о чем я сказала: и лю-
бовь, и детей вокруг было столько, что и 
не сосчитать. И жизнь для нее – все еще 
приключение, а смотреть снисходитель-
но на все вокруг ей позволяют годы. у 
женщин не принято спрашивать о воз-
расте. Знаток и ценитель женщин о. Баль-
зак сказал как-то: «опасайтесь женщин, 
не скрывающих свой возраст. они ничего 
не боятся». Галина Михайловна Татенко 
свой возраст не скрывает, с гордостью 
говорит: «Мне – 95». И ей действительно 
есть чем гордиться. А чувство страха ей 
неведомо. Ведь она, как сама любит по-
вторять, «комсомолка тридцатых годов», 
и этим все сказано.

В маленьком город-
ке все на виду, а если 
живешь ты в этом го-
роде с 1933 года, да 
не просто живешь, а 
находишься на перед-
нем крае, то вся твоя 
жизнь – достояние 
общественности. Га-
лина Михайловна зна-
ет об этом, как никто 
другой. Ей было всего 
16 лет, когда приехала 
она в Дагестан по рас-
пределению. И с тех 
пор всегда работала 
там, где сложнее всего: 
учила детей грамоте, 

создавала комсомольские ячейки, боро-
лась с пережитками, а потом стала самой 
главной пионеркой республики. Да-да, 
именно пионеркой. Более полувека воз-
главляла она Буйнакский городской Дом 
пионеров. И 19 мая – День рождения пио-
нерской организации, с которой они поч-
ти ровесницы, для Галины Татенко второй 
день рождения, если не сказать первый. 
В этот день в ее уютном домике по улице 
Глинки всегда полно ребятишек. Это не 
только буйнакские школьники, которые 
пришли послушать интересные истории 
из ее жизни, но и ребята из всех уголков 
Дагестана. А еще – взрослые. Многие из 
них стали руководителями разного уров-
ня в нашей республике, но для Галины 
Михайловны они все те же дети, которые 

«причал 
мятежНой юНости моей...»

Сабина ИСРАПИлоВА

В марте самый главный день – женский праздник. В преддверии 8 
марта наши корреспонденты рассказывают о женщинах – родных, 

близких, всеми уважаемых. Перед вами подборка из их материалов, и, 
конечно, о самой главной женщине на земле – о маме...
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когда-то переступили порог Дома, став-
шего родным для каждого.

Дом пионеров – ее мечта, ее детище, 
ее радость и боль. Здесь, среди детско-
го многоголосья, черпала она силы идти 
дальше, когда, казалось, и дышать невмо-
готу. Здесь ее окружала любовь – чистая, 
как родник, безыскусная, преданная, но и 
требовательная. Ведь дети, открывая свое 
сердце, берут взамен твое без остатка.

о Галине Михайловне Татенко написано 
много. она – легенда нашего города. В ней 
есть какая-то особенность, харизма, уме-
ние быть выше мелочей и обстоятельств. 
Это сказывалось во всем. В Буйнакске, го-
роде с довольно своеобразным ментали-
тетом, только Галина Михайловна могла 
с шиком носить всевозможные шляпки 
и обязательно сшитые на заказ сногсши-
бательные платья. Безупречный стиль и 
европейский шик были ее визитной кар-
точкой. А еще для нее никогда не суще-
ствовало стереотипов и непререкаемых 
авторитетов. она без страха и колебаний 
могла войти в любой кабинет, к любому 
начальнику, если это нужно для ее ребят. 
Так было и тогда, когда «пробивала», а 
вернее будет сказать «выбивала» проект 
строительства нового здания Дома пионе-
ров. Добралась до самого верха – ЦК ком-
сомола страны. И, разра зившись гневной 
тирадой, не попросила, нет, потребовала 
построить для буйнакских мальчишек и 
девчонок новый дом. И построила. Да та-
кой, что посмотреть на него приезжали со 
всех уголков Дагестана. По московским 
проектам, с потрясающей люстрой, вы-
полненной на заказ, огромным бассейном! 
И не просто построила, но и сохранила. Не 
дала разбазарить и «прихватизировать» 
в лихие 90-е. В этом Доме теперь Дворец 
детского творчества. И здесь опять звенят 
детские голоса.

Галина Михайловна Татенко – женщи-
на полная огня, комсомольского задора. 
Сколько горя и боли вынесла она. Но го-
ворить об этом не любит. Это табу. В са-
мые страшные часы потерь и утрат всег-
да знала одно – нужно жить дальше, не 
прогибаясь и не унижаясь, с гордо под-
нятой головой и улыбкой на лице. Этому 

учила свою дочь, внучку, а теперь и прав-
нучку – маленькую Галку, в которой так 
много от нее самой.

В эти дни в доме Татенко опять много-
людно. у Галины Михайловны юбилей. 
Ей – 95. Но если вы думаете, что она ти-
хонечко сидит дома, жалуясь на свои бо-
лячки и стариковские проблемы, то очень 
ошибаетесь. любви к жизни в ней столько, 
что этой энергией от нее заряжаются окру-
жающие. она прекрасно осведомлена, что 
делается в городе и районе. И горе тому 
чиновнику, который не выполняет сво-
их обязанностей. В ней никогда не было 
чинопочитательства, а теперь и подавно. 
Пропесочит так, что мало не покажется.

– Я очень люблю Буйнакск и хочу, чтобы 
он снова стал таким, каким был раньше, – 
говорит Галина Михайловна, – зеленым, 
чистым, ухоженным. Буйнакск – причал 
моей мятежной юности. Моя жизнь. Моя 
история.
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Писатель Теодор Драйзер утверждал, 
что одиночество это удел бедных, 
но, по моему глубокому убеждению, 
одиночество это состояние души. К 

такому умозаключению пришел после смерти 
матери, моего единомышленника. В течение де-
сяти лет я у матери был один. Брат родился че-
рез 10 лет, а сестра – через 13, отец был всегда 
при делах, по сельским меркам – большой на-
чальник, председатель сельсовета. Я рано, в 14 
лет, уехал из дому на учебу, поэтому брат и се-

стра не могли составить мне компанию. И чем 
дальше шел по жизни, тем острее ощущал отсут-
ствие рядом мамы. она для меня была не только 
матерью, но и «подругой дней моих суровых», 
как няня у А.С. Пушкина, может, громко сказано, 
но это правда. Я во всем с ней советовался, если 
речь не шла о каких-то особо опасных вещах, ко-
торые могли вызвать ее беспокойство. Не всегда 
говорил о тонкостях своих служебных обязанно-
стей из-за того, что они могли вызвать ее трево-
гу. она всегда спрашивала: «А это не страшно? Ты 
же такой доверчивый, вдруг тебя обманут?».

Будучи уже семейным, когда приезжал к ро-
дителям, бывало, ложился на тахту и мгновенно 
засыпал, а просыпался от прикосновения шер-
шавых от домашней работы ладоней матери, 
которые гладили меня. Когда у меня появились 
дети, ее внуки – она в них души не чаяла. Быва-
ло, что я посылал детей в село, чтобы они научи-
лись говорить на родном языке. Каково же было 
мое удивление, когда в очередной приезд в село 
за детьми услышал голос матери, обращенный к 
моему сыну по-русски, чтобы он лучше ее понял. 
А моя дочь не только внешне, но и в чем-то из 
поведения – копия моей мамы.

В республиканской прессе было опублико-
вано интервью со мной о моем отце, в котором 
есть такие слова: «Серые ворота, а в глубине 
двора два дерева, их посадил Герой России Аб-
дулхаким Исмаилов…». На этих двух деревцах 
созревшую вишню мы не трогали, зная, что ее 
изредка ест мама, так как у нее больное сердце 
и доктор рекомендовал в сезон ее употреблять. 
А она по утрам ее собирала и варила во дворе 
на открытом огне такую вкуснятину, которая на-
зывалась вишневый компот. При этом говорила, 
что болезни являются результатом не только 
малоподвижной, но и беззаботной жизни. Рань-
ше они именовались – барская хворь. Знаю это 
со слов нашего семейного друга, терского казака 
деда Никиты из станицы Щелковская, что ныне в 
Чеченской Республике. Моя мать, награжденная 

Харакансаид ИСМАИлоВ

в дебрях бытия: 
моя мама…

Автор  со  своей  мамой
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медалью «За оборону Кавказа», 
приводила пример, когда они в 
1942 году на Тереке рыли обо-
ронительные рвы, работая весь 
световой день, не доедая, − и при 
этом среди тысяч людей никто 
не заболевал. Тяжелое прошлое 
оставило грубые следы на ее ла-
донях, но не в душе.

фронтовая тема воскресила 
в моей памяти беседу автора бу-
дущей книги о моем отце, как его 
мать – моя бабушка – перед от-
правкой сына на фронт зашила 
под воротник талисман с текстом 
молитвы (дуа − оберег). На фрон-
те обеспечить его сохранность 
было трудно, однако отец нашел 
выход – свернул в трубочку этот 
оберег и засунул в выдаваемый 
им металлический «патрончик», 
выбросив из него данные о вла-
дельце на случай его гибели. отец 
утверждал, что вера в мать сдела-
ла его бессмертным на фронте. 
«Когда после боя вокруг меня по-
гибали товарищи, оказывалось, что я получал 
только ранения, хотя и очень тяжелые, сквоз-
ные, но оставался живым», – говорил он. у него 
за войну было девять тяжелых ранений.

Мне врезался в память трогательный рассказ 
матери о постигшем мою бабушку горе. Та вспо-
минала, как в 1930 году сослали в Сибирь ее мужа, 
моего дедушку, сослали как кулака, отобрав все до-
бро, нажитое честно, с соленым потом. Ее четыре 
дочери могли стать невестами с хорошим прида-
ным, но все благосостояние семьи в одночасье рух-
нуло. В короткий отрезок времени моя бабушка, 
женщина с гордой осанкой, превратилась в сгор-
бленную старуху без всякого интереса к жизни. 
За что, вопрошала она, поднимая руки к небу? Мы 
же никого не убивали, не воровали, и почему бес-
причинно все потеряли? Странное было время, сы-
новья сосланного в Сибирь кулака (мой отец и его 
братья) проливали кровь за страну, власть которой 
покарала их отца за то, что он был просто трудолю-
бивым, состоятельным человеком. Действительно, 
чувство Родины у простых людей всегда было вне 
политики. Мой дядя, Калсын Исмаилов, пропал без 
вести в 1942 году в кровопролитных боях за Кавказ 
в районе Эльхотовских ворот.

В детстве мать учила меня, что мальчик дол-
жен быть на слуху, что молва о нем должна идти 
только хорошая, хотя и говорят, что «на каждый 
роток не накинешь платок». Когда я вырос, она 
всегда повторяла: после всех выпавших на ее 
долю потрясений ей очень нравится, когда все 
тихо, мирно, скромно, что нет плохой молвы, и 
что ей не завидуют. она больше всего почему-то 
опасалась людской зависти.

В отрочестве, я помню, с нами жила моя двою-
родная сестра − я тогда думал, что родная, − дочь 
моего дяди, погибшего на фронте. Ее родная 
мать жила в соседнем селении, была замужем 
уже за другим человеком. Моя мать регулярно 
выпрашивала у отца его запряженную ретивым 
конем тачанку, а я в качестве кучера возил кузи-
ну на побывку к матери. Надо было видеть ра-
дость на ее лице. Больше всех этому радовалась 
моя мама.

А еще мать всегда чувствует, если у тебя что-
то не так, и не важно, на каком расстоянии ты 
находишься от родного очага. Когда был студен-
том, часто случались дни, когда собранной ме-
лочи хватало только на буханку хлеба. И я вспо-
минал маму, которая всегда спрашивала: «Что ты 
хочешь поесть?». Или говорила: «Иди, поешь, я 

Автор  со  своим  отцом
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убрала лук из супа». Я не любил лук в супе. Ког-
да приезжал из далекого города в центральной 
России, где учился, на каникулы, она всегда тре-
вожилась, глядя на меня и приговаривая: «Что-
то ты похудел, видимо, не доедаешь…». После 
второго курса я остался работать в студенческом 
строительном отряде и заработал кучу денег, на-
купил разного для себя и всех домашних. отец 
удивленно спросил: «откуда деньги, что «паца-
ном» стал»? у нас «пацан» означало: «хулиган-
вор». Я не обратил внимание на реплику отца, а 
мать серьезно на него обиделась и долго с ним 
не разговаривала.

Вспоминая свое одиночество, расчувствовал-
ся, а хотелось, видимо, просто сказать: «Береги-
те своих матерей!». Толкователь корана, автор 
хадисов о мученичестве имама Хусейна, Сулей-
ман Табарани рассказал, что один человек ска-
зал пророку: «Я желаю пойти на джихад, но не 
в состоянии». Тогда пророк спросил: «остался 
ли у тебя кто-либо из родителей?». Человек от-
ветил: «Да, моя мать». Пророк сказал: «Добейся 
довольства Аллаха послушанием ей, и, если ты 
последуешь этому, то это будет приравниваться 
к совершению хаджа, малого паломничества и 
джихада».

Я считаю себя мусульманином, совершил с от-
цом паломничество в Мекку и Медину, при этом 
остаюсь сторонником светской жизни, культиви-
рую в себе разумные потребности, без вредных 
привычек, не позволяя праздности, не вызывая 
зависть у окружающих, и это, будь мама жива, ей 
бы понравилось. Выбранный мной образ жизни 
дает время окунуться в мир информации. Путе-
шествие в таком мире без конфессиональных 
ограничений позволило мне запечатлеть в своем 
сознании до боли родные слова, сказанные на 
богатом русском языке незабвенной Зоей Вос-
кресенской – женщиной с непростой биографи-
ей: «Самое прекрасное слово на земле – мама. Это 
первое слово, которое произносит человек, и зву-
чит оно на всех языках одинаково нежно. у мамы 
самые добрые и ласковые руки, они все умеют. у 
мамы самое верное и чуткое сердце – в нем ни-
когда не гаснет любовь, оно ни к чему не остается 
равнодушным. И сколько бы ни было тебе лет – 
шесть или шестьдесят, тебе всегда нужна мать, ее 
ласка, ее взгляд. И чем больше твоя любовь к ма-
тери, тем радостнее и светлее жизнь».

определенный жизненный опыт позволяет 
сделать вывод, что во всех знакомых мне ре-

лигиозных и светских печатных и электронных 
источниках заслуженно подчеркивается значи-
мость материнского воспитания. Кстати, еще раз 
о зависти. Как-то по телевидению шла передача 
о возможном обложении налогом предметов 
роскоши. Драматизм ситуации еще и в том, что у 
нас допускается роскошь до безумных пределов. 
Великий французский философ, Жан-Жак Руссо 
хорошо сформулировал эту проблему: «Вместо 
того чтобы обуздывать роскошь при помощи за-
конов против роскоши, лучше предупреждать 
это при помощи такого управления, которое 
делает ее невозможной». Не в бровь, а в глаз! 
Молодец, старина Руссо. Я почти уверен: он еди-
номышленник моей мамы. Духовный лидер буд-
дистов Далай-лама утверждает, что богатство 
порождает бурный рост неразумного потребле-
ния, которое вызвано недостаточно глубоким 
пониманием реальности. 

у меня есть одноклассник, очень богатый 
человек, но одновременно он очень несчастен, 
одинок и постоянно чем-то озабочен. Сейчас его 
начали одолевать болезни, зачастую он выхо-
дит из богатых платных клиник раньше време-
ни, прервав лечение, объясняя это отсутствием 
времени. Думаю, что многие, обладающие боль-
шими деньгами, в душе чувствуют глубокое бес-
покойство, находятся в состоянии стресса. Воз-
можно, из-за этого начинают злоупотреблять 
алкоголем, приобретают другие вредные при-
вычки. Возможно, эти обстоятельства служат 
основанием для исламских богословов призы-
вать мусульман не создавать вокруг себя почву 
для зависти, делиться с нуждающимися тем, что 
у тебя в избытке.

одиночество может перерасти в индивидуа-
лизм из-за близорукости и узости мышления. 
любому – верующему или неверующему – необ-
ходимо понимание реальной действительности. 
Человек должен понимать, что его собственное 
будущее целиком и полностью зависит от со-
стояния всего остального общества. А значит, 
он не должен пренебрегать общественным бла-
гом и думать лишь о себе. Такова истинная суть 
бытия.

Завершаю эти строки, снова мысленно обра-
щаясь к матери. Не пишу, что буду ее помнить, 
потому что никогда ее не забываю. Сам же в ожи-
дании внучат возвращаюсь в дебри бытия. Ведь 
сказал же Рене Декарт: «Я мыслю, следователь-
но, я существую».

 Это Было недаВно, Это Было даВно... 
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 Во ВеКи ВеКоВ 

Первое слово, которое мы про-
износим, – мама. Его первым 
мы старательно выводим не-
послушной рукой на школь-

ной доске. Маму зовем, когда на сердце 
радость или горе. Ее ласковые руки снимут 
любую боль, успокоят, утешат. она всегда 
поймет и простит. она понимает нас таки-
ми, какие мы есть, отдавая всю себя, свою 
любовь, свое сердце, не требуя ничего 
взамен. Потому что это – мама…

А сколько ночей бессонных провела 
она у постели своего дитя. Ее святая лю-
бовь – самое чистое, самое высокое чув-
ство на свете. она всегда полна думами о 
нас, пусть уже взрослых, сердце ее всегда 
рядом с нами, даже если мы далеко от нее. 
Мама радуется даже самой маленькой на-
шей победе и считает ее нашим подвигом. 
она болезненно переживает любую нашу, 
даже самую незначимую неудачу, нечест-
ный поступок и, горько вздыхая, считает, 
что это ее вина. Несмотря на все богатство 
языка, не найти таких слов, которыми 
можно измерить любовь матери…

А мы… Мы – молодые и беззаботные, 
или даже уже с сединой все считаем, что 
жизнь не кончается, мы еще успеем ска-
зать ей самые нужные, самые лучшие 
слова. Но… Когда моя подруга сама стала 
матерью, то излила свои мысли в такие 
стихотворные строки:

Как часто невниманьем обижаем
Мы в юности отцов и матерей.
Домой из института приезжая,
К своим друзьям торопимся скорей.
На завтра отложив все разговоры,
Едва успев костюм дорожный снять,
В зовущие, далекие просторы
Стремглав бежим мы, детство догонять.
В своих подруг бросаем мы цветами,
Забыв набрать для матери букет,
А мать все ждет…

Живет и дышит нами,
обновы шьет, готовит нам обед.
Нас манит лес, не отпускает Кама.
уже темно. Поужинать и спать.
И лишь во сне мы повторяем: «Мама».
И наши сны оберегает мать.
А ночь идет, всю землю укрывая,
Баюкая уснувшие дома. Но мать не спит.
Я это понимаю
С тех пор, как стала матерью сама…

Все несказанное, что живет в нашем 
сердце, давайте скажем нашим мамам. На-
труженные руки матерей… Помните? Нет 
этих рук любимее и краше. Склонимся над 
ними, прикоснемся губами к каждой мозо-
ли на маминых родных руках. Где она на-
ходила силы, чтобы все успевать? откуда 
в ее сердце столько безграничной любви 
и бескорыстия? Воистину, самое великое 
искусство, требующее всех сил и умения, – 
искусство быть матерью.

Будь благословенна, мама, во веки ве-
ков!

Да святится имя твое…

Сабина ИСРАПИлоВА

да святится имя твое…
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 Салют дагеСтану 

Человек побывал на луне, но люди не 
перестают воевать друг с другом из-
за приверженности разным догмам, 
н е н а в и д е т ь 

других из-за их националь-
ной принадлежности и цве-
та кожи. А результативна 
ли сегодня борьба с неве-
жеством? Только мудрым 
удается найти тропинку 
гармонии в нашем мире. 
об этом размышляю после 
прочтения блистательной 
книги Биньямина шалумо-
ва под философским назва-
нием «В поисках гармонии» 
(Москва. Издательство «Со-
брание». 2012 г.). Эта книга 
о трагедии великой держа-
вы и сломанных судьбах 
талантливых и порядочных людей. 

Автор родом из Дербента, сейчас живет в СшА. 
Но, конечно же, бывает и в Москве, и в Дагеста-

не. Его персональная художественная выставка, 
организованная Европейским фондом культу-
ры, проходила в 2007 году в замке Норвених в 

Германии под названием 
«Из Дагестана по всему 
миру». Бавария напоми-
нала Биньямину Дагестан, 
а венгерский композитор 
лайос Тар написал компо-
зицию «Салют Дагестану» и 
первым исполнил ее в зам-
ке Норвених в присутствии 
более 350 выдающихся 
ученых, экономистов, ху-
дожников, политиков и 
общественных деятелей 
Европы. Книга с репродук-
циями картин Биньямина 
шалумова была так и на-
звана – «Из Дагестана по 

всему миру. Возвращение в Рай». Дагестан-рай! 
Кто же ее автор? Сегодня можно сказать, что 

и философ, писатель, ученый, изобретатель, 

Магомед АБДулХАБИРоВ

гармоНия биНьямиНа шалумова

Главная  синагога.  Дербент
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производственник, экспериментатор, альпи-
нист, фотограф, художник, путешественник и 
проповедник толерантности. И почетный член 
Российской Академии художеств, народный ху-
дожник Дагестана, лауреат ордена Александра 
Великого. Его картины есть и в частных кол-
лекциях и в музеях разных стран. «Бог наделил 
тебя, кроме всех прочих талантов, еще и литера-
турным», – писал ему Владимир фараджев, ки-
носценарист и писатель. А вот еще одна харак-
теристика: «В творчестве Биньямина шалумова 
есть душа человека, любящего свою землю, свой 
народ, и это не зависит от того, где он живет, по-
тому что лицо, которое наследуем от старших 
и которым мы дорожим настолько, что мы не 
только наследуем, но и развиваем его, остает-
ся везде постоянным и неизменным. Биньямин 
лишний раз подтверждает, что человек, прежде 
всего, есть то, что есть в душе этого человека. И 
эта душа может оказаться великой настолько, 
что становится общественно значимым собы-
тием, понятным для каждого другого, а, следо-
вательно, благодаря вот такого рода общениям, 

все мы становимся ближе к Богу, а, следователь-
но, и сильнее». Эти слова принадлежат Гамзату 
Гамзатову, председателю общественной палаты 
Дагестана.

Я позволю себе акцентировать внимание 
лишь на некоторых штрихах его богатейшей и 
творчески насыщенной биографии, ибо невоз-
можно поведать обо всем, что автором изложе-
но на 360 страницах воспоминаний. Я бы сравнил 
его литературный язык с языком замечательно-
го писателя Константина Паустовского, которым 
выписаны портреты его знакомых, друзей, кол-
лег, сослуживцев, их деяния, поступки и про-
ступки. Все к месту. удивительная память автора 
на людей и события минувших лет поражает. Би-
ньямин в деталях помнит школьные годы в Дер-
бенте, студенческое время в знаменитом Гроз-
ненском нефтяном институте, работу в разных 
учреждениях Советского Союза, участие в экс-
педициях, научных форумах, производственных 
совещаниях государственного масштаба. Судьба 
одарила его встречами, дружбой и сотрудниче-
ством со многими замечательными людьми.

Безусловно, Биньямин – человек со счастли-
вой судьбой, он не сломался под тяжестью не-
взгод. он сам создал себя и заслуженно взошел 
на пьедестал Чести и уважения! Вместе с автором 
мы пройдемся, читая книгу, по улицам Дербента, Дербент.  Армянская  церковь

Во  дворе  Джумма-мечети
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ощущая аромат и дыхание прошлого 
и настоящего, проникнемся уважени-
ем к его истории, любовью к совре-
менности и его надеждой на будущее. 
у Биньямина Заволуновича древняя 
родословия. отец его – Заволун бен 
Ильягу шалумов – был духовным на-
ставником для многих жителей древ-
него Дербента. Мать – Наами Сады-
ковна – большая труженица и главная 
хранительница семейного очага. Его 
американские внуки настояли, что-
бы дедушка непременно повез их 
в Дагестан. Марк и Давид посетили 
могилы предков, побывали в гостях 
у родственников, у знакомых и незна-
комых, в мечети, в синагоге, побыва-
ли в Гунибе и Хунзахе. Внуки были в 
восторге от родины своих предков и в 
изумлении от людей, в ней живущих. 

Я был знаком с дядей Биньямина – профес-
сором шатилем Семеновичем Абрамовым. Мы 
беседовали с ним в его доме, а затем я опубли-
ковал интервью с этим легендарным Героем Со-
ветского Союза. о подвиге ш.С. Абрамова в годы 
войны следовало бы снять фильм, отметив и его 
талант ученого и сердечную доброту. Биньямин 
вобрал в себя все лучшее в генетическом коде 
своего древнего рода. он блистательно защитил 
докторскую диссертацию по тематике государ-
ственной значимости – технологии производ-
ства сверхчистых материалов для электроники 

и оптики, в том числе и волоконной, получив 
международное признание. у него много изо-
бретений, внедренных в производство. он стал 
главным химиком в Министерстве химической 
промышленности СССР, занимаясь проблемой 
«особо чистые химические вещества». о чем 
еще может мечтать ученый, став организатором 
науки и производства!

И вдруг обрушился заведенный в государстве 
прежний порядок. «Я глубоко переживаю,  – пи-
шет он,  – постепенное уничтожение толерант-
ности на Кавказе. В руках у человечества много 

рычагов реализации задачи 
межэтнического сближения, и 
с уверенностью могу утверж-
дать, что одними из мощнейших 
средств достижения этой цели 
являются наука и искусство, в 
частности живопись. Искусство 
отражает и в то же время рож-
дает в душах людей терпимость 
и толерантность. И это хорошо 
видно на примере Дагестана, 
страны моего детства и юности, 
сформировавшей мой характер 
и мою душу». И Биньямин – че-
ловек подвига и поступка – в 63 
года, когда многие погрузились 
в депрессию и скисли, он, хотя 
и с большой робостью, берет 
в руки кисть. И сегодня до того 

 Салют дагеСтану 

Память  Чести

У  ворот  славы
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«дорисовался», что имя 
художника Биньямина 
шалумова и его картины 
воспринимаются с вос-
торгом и почтением во 
многих странах мира.

Богат внутренний мир 
Биньямина шалумова. 
«Время всесильно, оно 
меняет не только людей, 
но и все, что сотворено 
ими». «Родина – это не 
только место, где ты ро-
дился и даже вырос, Ро-
дина – там, где есть хоть 
один родной, близкий 
тебе человек, к которо-
му ты стремишься». Дей-
ствительно, это так. А что 
если человек вдруг ста-
новится родине врагом? 
В этом у нас есть страш-
ный, кровавый, дьявольский 
опыт. Миллионы порядочных и 
талантливых соотечественни-
ков были объявлены врагами 
Родины и перемолоты в застен-
ках, ГулАГах. Биньямин никогда 
не отказывался от Родины! «В 
жизни я исхожу из постулата, 
сформулированного мною же 
для себя – берись за дело лишь в 
том случае, если точно и до кон-
ца понимаешь конечную цель».

После прочтения его книги 
«В поисках гармонии» я спро-
сил Биньямина шалумова: «А 
нашел ли ты гармонию в жизни 
и в чем она?». После сосредото-
ченного раздумья он ответил: 
«Во внутренней свободе и в со-
гласии с самим собой, в убеж-
денности, что твои поступки 
правильны, в ощущении вну-
треннего удовлетворения от 
совершенных тобой добрых 
дел». И я благодарен незаб-
венному Манаширу Якубову, 
известному в стране музы-
коведу, страстно любившему 
родной Дагестан, за то, что он 

познакомил меня с Бинья-
мином шалумовым. Помню, 
как в Москве у изголовья 
Манашира стоял опечален-
ный утратой Биньямин, при-
летевший специально для 
прощания с другом из СшА. 
Многие ли способны на та-
кой человеческий поступок? 
Единицы!

А я в ожидании новых 
встреч с Биньямином и его 
картинами, выставками, 
книгами, альбомами, мыс-
лями, думами, друзьями, с 
его душевностью и оптимиз-
мом! Хотелось бы, чтобы со-
стоялись встречи Биньямина 
со студентами, школьника-
ми, политиками, учеными, 
парламентариями, журна-
листами, деятелями куль-
туры Дагестана, ибо у него 
есть, что поведать им в этом 
бушующем мире страстей и 
противоречий! И хорошо бы 
прозвучала на этих встречах 
музыка лайоса Тара «Салют 
Дагестану»!

 Салют дагеСтану 

Встреча  на  Турчадаге

Ахтынские  небоскребы
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Не  правда  ли  красавицы!..

Фото  -М.  МуРтаЗаЛиева
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Само название и вы-
ставленные работы 
художников и 
с к у л ь п т о р о в 

в Центральном доме ху-
дожника (ЦДХ) восхити-
тельны! Кавказ одарен-
ный! Кавказ думающий! 
Кавказ переживающий! 
Кавказ настоящий, ин-
теллигентный и интел-
лектуальный! Кавказ, 
насыщенный талантами 
и поисками, красотой и кра-
сками, вечностью и свежестью! И об этом 
не напишут в главных га-
зетах и не покажут на ве-
дущих телеканалах Рф, 
ибо, по суждению заци-
кленных информаторов, 
«хорошее априори не 
может ни на Кавказе, ни 
от кавказцев».

Почему? Почему? А 
ведь эта выставка воз-
вышает и возвеличивает 
Россию! Многие в России 
инъецированы прими-
тивной кавказофобией! 
Посетите Кавказ, заходи-

те в гости к любому 
кавказцу (бедному 
или богатому) и Вам будут рады и 

Вас примут как самого желанного 

гостя! Боже, где в мире еще подобное ра-
душие!?

Я проходил по огром-
ным залам ЦДХ с ощуще-
нием гордости за Кавказ 
и кавказцев! Блистатель-
ные картины и обворо-
жительные скульптуры! 
А какие имена! Мне по-
счастливилось общаться 
с замечательным скуль-
птором Владимиром 
Соскиевым! Величина 
мировой культуры и та-
кая потрясающая скром-
ность! 

Проходил медленно 
вместе с другими кра-
сивыми «лицами кав-

казской и русской национальностей», 
сосредоточенными и улыбчивыми 
участниками этой уникальной выставки, 

всматривался в творения че-
ловеческих рук и вчитывал-

ся в названия картин и 
ваяний (это моя сла-
бость). Ахсар Есенов 

«Цветные сны» (и у 
меня бывают сны, о кото-
рых я помню всю жизнь). 

Рита Хасо «Предчувствие» 

Магомед АБДулХАБИРоВ

вершиНы в ладоНях Неба

Единоборство.  Лазарь  Гадаев 

Повозка.  Владимир  Соскиев 

Композиция.  Юрий  Дзантиев 
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(кавказцы всегда в предчувствии беды, 
трагедии, экстремизма и обвинений). 
ушанг Козаев «Вторжение» (незабывае-
мо величайшее преступление, низость 
и подлость человекообразных, которые 
захватили Бесланскую школу). Хсар Гас-
сиев «Беженцы» (и это большая беда в 
«мирные» годы Кавказа). лариса Наумо-
ва «Дети под столом» (мне, прошедшему 
через страдания сиротские, понятна боль 
этих детей под заборами − их немало се-
годня даже на Кавказе, где отношение 
к традициям всегда было трепетным). 
юрий Дзангилов «Красное колесо» (о, 
сколько же великих и безвинных кав-
казцев истреблено, убито, расстре-
ляно, замучено, унижено и уни-
чтожено властью и друг другом; 
кто посчитал?). 

Завораживают свадебные, 
национальные женские костю-
мы. Ими бы одеть московско-
кавказских красавиц, чтобы ожи-
ли костюмы и любовались посетители! 
К тому же посетители могли дегустиро-
вать кавказские вина и знаменитые осе-
тинские пироги фирмы «Житница».

Здесь работы 116 художников (!) из 
Москвы, Санкт-Петербурга и республик 
Кавказа. Здесь картины и дагестанских 
художников тоже: Магомеда Кажлаева, 
Апанди Магомедова, олега Пирбудагова 
и Руфата Табасаранского. 

Выставка была организована фон-
дом развития культуры «Мир Кавказа», 
Национальной галереей искусств «АТИ-
АС» при финансовой и организацион-
ной поддержке Министерства культуры 
и массовых коммуникаций Республики 
Северная осетия−Алания, Всероссий-
ского Азербайджанского Конгресса, 

поддержке Российской 
Академии художеств, 
Международной Кон-
федерации Союзов 
Художников, ВТоо 
Союза художников 
России, Посто-
янного пред-
стави-

тельства 
республики Северная 

осетия−Алания при Пре-
зиденте Рф. 

огромное спасибо руководству Се-
верной осетии и Москвы за организа-
цию этой уникальной выставки! очень 
хотелось бы, чтобы все республики Кав-
каза, в том числе и Дагестан ежегодно 
(по эстафете) организовывали подобные 
встречи в Москве, Санкт-Петербурге, Па-
риже и других столицах, чтобы посетите-
ли увидели, почувствовали и полюбили 
Кавказ и кавказцев! Вот они – художники 
– великие послы древнего Кавказа! Под-
держивая деятелей настоящего искус-
ства, мы вселяем надежду на гармони-
зацию жизни в этом божественном краю 
Земли! Только так можно увидеть гостей, 
туристов и инвесторов на Кавказе, ибо 
ДоСТойНыЕ приходят только к ДоСТой-
НыМ! С иными Кавказу не по пути.

Фрагмент  экспозиции.  Магомед  Кажлаев  и  Апанди  Магомедов 

Танец.  Владимир  Соскиев 
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Режиссер лакского театра Аслан Сады-
кович Магомедов любит, чтобы там, 
где он работает, было по-домашнему 
уютно, и чтобы к его мнению внима-

тельно прислушивались. И 
поясняет: «Если ты в работе 
ощущаешь дискомфорт, то 
результата не добьешься. 
В моей профессии это еще 
труднее, потому что игру 
актеров, их монологи, при-
ходится держать в своей го-
лове. Ты за все в ответе. Но 
я очень прислушиваюсь и к 
другому мнению».

С этим нельзя не согла-
ситься. Знакомый актер го-
ворил мне: «удивительный 
человек Аслан Садыкович. 
он, бывает, незаметно появ-
ляется, и сидя где-то в углу, 
молча наблюдает за игрой. 
И так два часа. Потом делает 
необходимые выводы, а на 
следующий день все ломается и идет по-новому. 
И коллектив с ним согласен. он поистине неуто-
мим. Таких сейчас почти нет». 

Аслан Магомедов, действительно, не похож 
на других. он напоминает неугомонного теат-
рального экспериментатора. Такого вот совре-
менного Мейерхольда. Ему интересно все. Было 
у него как-то даже желание осуществить поста-
новку пьесы «Бег» Михаила Булгакова, которую 
до сегодняшнего дня так никто в нашей стране и 
не инсценировал в театре. Но понял, что только 
силами его коллектива воплотить в жизнь наме-
рение сегодня не получится.

– Хочется интересные пьесы ставить, – объяс-
няет он. – Но нет актерских сил, которые были в ре-
спублике раньше. А ведь были. Достаточно вспом-
нить Гасана Буттаева, Садыка Магомедова, Барият 
Мурадову… К сожалению не все понимают, что 

театр − это, прежде всего, крик души. Грузинский 
актер Вахтанг Кикабидзе при беседе признался, 
что роль свою в фильме «Мимино» репетировал 
почти целый год. Но эта проблема не только у нас. 

В целом в стране хромает ак-
терское мастерство. Кумыкский 
режиссер Ислам Казиев как-то 
в сердцах бросил: «Не актеры, 
а имитаторы»... В ДГу есть фа-
культет актерского мастерства. 
Но беда, что не хватает препо-
давателей. Старые мастера ухо-
дят, а новых, увы, нет.

однако не хочется роптать. 
Хочу отметить, что именно в 
последние годы Министер-
ство культуры делает все воз-
можное, чтобы гонорары у мо-
лодых актеров и сценаристов 
стали более приличные. Если 
говорить о Северном Кавказе, 
то весьма примечательно, что 
на сегодняшний день только у 
нас в республике самая высо-

кая заработная плата у актеров. от 12 до 16 тысяч 
рублей в месяц. Это говорит о том, что нашему 
правительству далеко не все равно, как разви-
вается духовная жизнь не только дагестанской 
интеллигенции, но и всего общества в целом.

отрадно отметить, что во Владикавказе на 
пятом Международном фестивале театров Се-
верного Кавказа «Сцена без границ», лакский 
театр занял призовое первое место. Всего в 
нем участвовало восемь театров: из Северной 
осетии, южной осетии, Ингушетии, Кабардино-
Балкарии, Чечни, Адыгеи, Карачаево-Черкесии 
и Дагестана. И даже не верится, что из пяти но-
минаций в трех завоевал призы наш лакский 
театр. Первая премия была присуждена театру 
за лучшую режиссуру, вторую присудили за луч-
шую женскую роль и третью − за самый лучший 
спектакль.

Джабраил АлИЕВ

аслаН магомедов: 
«НельЗя опускать плаНку»
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Когда в театральных кругах республики го-
ворят, что режиссер Аслан Магомедов один из 
самых талантливых творческих работников, то 
понятно, что это не голословное заявление. Во 
всяком случае, прошедший фестиваль это на-
глядно показал. За игрой лакского театра сле-
дил председатель Союза театральных деятелей 
России Александр Калягин. Вот его отзыв. «Я по-
трясен игрой актеров. особенно неповторимо 
смотрелась актриса Жанисат Динмагомедова, 
которая играла Бернарду Альбу. Познакомился 
с ней после игры. она неповторимая женщина 
и великолепный творческий работник. Большое 
спасибо режиссеру Аслану Садыковичу...».

– Мы представляли на фестивале пьесу Гарсиа 
лорки «Дом Бернарды Альбы», – говорит режис-
сер. – Постановка прошла блестяще. Это я сейчас 
говорю так уверенно. А тогда много нервничали. 
Готовились долго. И репетиции проходили очень 
напряженно. Я надеялся на успех, но не думал, что 
из пяти номинаций наш театр отметят в трех. Это, 
действительно, сенсация. Все очень старались, 
жаждали победы. Мне давно было интересно 
заглянуть в творчество этого испанского драма-
турга. Поражен биографией этого талантливого 
человека. Гарсиа лорка прожил всего 37 лет, но 
написал такие произведения, которые очень ак-
туальны и сегодня. Думаю, его пьесы и стихи бу-
дут будоражить умы людей еще долго. На этом 
фестивале осетинским театром была продемон-
стрирована постановка еще одной его пьесы под 
названием «Кровавая свадьба». Тоже замечатель-
ное произведение. Но так получилось, что первое 
место все-таки дали нам. Теперь председатель Со-
юза театральных деятелей Северной осетии Каз-
бек Гулиев приглашает меня во Владикавказ на 
постановку новой пьесы. Пока не решили точно, 
что именно будем ставить. Я польщен этим при-
глашением, и думаю, что соглашусь. Не могу не 
сказать также о большом успехе нашего театра, 
когда мы три года назад выезжали на гастроли 
в Москву со своей постановкой под названием 
«Солнечный диск». Мы тогда тоже завоевали при-
зы и такую бурю аплодисментов, что очень долго 
не могли покинуть столичные подмостки.

Аслан Магомедов родился в 1961 году в селе-
нии Кумух. В детстве впервые увидел на сцене 
сельского клуба постановку пьесы «лудильщики» 
лакского драматурга Гаруна Саидова, которую 
осуществили старшеклассники. С тех пор маль-
чик буквально «заболел» профессией актера. Те-

перь он точно знал, кем станет после окончания 
школы. Когда родители переехали в Махачкалу, в 
первый раз пошел с мамой в театр. Показывали 
комедию «Молла Насреддин». По его воспоми-
наниям, игра ему так понравилась, что он потом 
еще несколько раз ходил на эту постановку.

– Вот тогда я, кажется, и понял, что театр − это 
что-то необыкновенное, – говорит режиссер. – 
Знаете, был удивлен тем, что увидел комедию. 
Ведь, когда я смотрел в Кумухе «лудильщики», то 
все вокруг плакали. Тогда, помню, подумал: вот 
что значит театр. Здесь смотрят грустные вещи и 
плачут. А, оказывается, есть и такие постановки, 
где смеются. Хотелось бы поставить пьесу «Стар-
ший сын» А. Вампилова. Считаю, произведение 
актуально и в наше время, буквально прониза-
но духом доброты и взаимопонимания. Не так 
давно были на гастролях в Туркмении. удивил-
ся тому, как все-таки народ там живет дружно. 
очень приветливые люди. Даже немного позави-
довал. Нашу постановку приняли просто на ура. 
Там тоже показывали постановку «Дом Бернарды 
Альбы». Кстати талантлив, многогранен наш вче-
рашний студент А. Магомедов. Сейчас он работа-
ет в Москве режиссером. Недавно снял фильм, в 
котором заняты не только московские актеры, но 
и наши тоже. Это Мухтар Гусейнгаджиев и Зураб 
Магомедов. Весьма перспективные ребята...

Слушая, как Аслан Садыкович рассказывает 
о наших актерах, работающих в Москве, нельзя 
было не заметить, как он гордится за них. они 
являются духовными островками позитива в 
большом российском мегаполисе, где пока еще 
о кавказцах отзываются не так восторженно, как 
того хотелось бы. И свою воспитательную лепту 
в этот позитив вносит Аслан Магомедов. Ведь, 
кроме режиссерской работы, он занимается еще 
и преподавательской деятельностью на актер-
ском факультете в университете. А парни эти яв-
ляются его выпускниками. 

Режиссер выразил надежду, что в скором вре-
мени не только наши национальные театры, но 
и театры Москвы, Петербурга и других городов 
обязательно помогут широкому культурному воз-
рождению народа. Что в общество вернуться такие 
понятия, как нравственность и толерантность, ко-
торые мы в последнее время несколько растеряли. 

– Для этого и работаю, – говорит режиссер. – 
Мне небезразлично, что с нами будет завтра. Не 
хочу, чтобы народ духовно нищал. Этого нельзя 
допускать...
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– Объясните, пожалуйста, что означает ваш 
псевдоним и как он возник?

– Буквально он означает, что в моих жилах те-
чет лезгинская кровь. То есть «лезги Иви» – лез-
гинская кровь. 

– вас считают актером, режиссером, сцена-
ристом, а еще и ашугом. Это справедливо?

– Так оно и есть. Я много гастролирую по стра-
не и исполняю народные песни на лезгинском 
языке. Выступал в Москве, в Ярославле, в Петер-
бурге, в Элисте, во Владикавказе, в Нальчике. 
Гастроли дают возможность широкого общения. 
Это интересно для меня. люди все разные, твор-
чески настроенных много. Это радует. Значит, не 
все в стране очень уж плохо. 

– вы окончили театральный институт им. 
б. Щукина. трудно было поступить в этот зна-
менитый вуз? 

– Без труда чего-то достичь невозможно. В 
том, что я смогу в него поступить, сомнений не 
было. Я ведь учился на актера еще в Махачкале, 
в ДГу. Скажу откровенно, мне было тесновато в 
университете. Сейчас, к сожалению, не все име-
ют возможность поехать в Москву учиться. Это 
печальная реальность нынешнего времени. Я 
учился на курсе у режиссера Михаила Борисова. 
Изумительный человек. Добрый, отзывчивый. 
Во время учебы познакомился со многими на-
шими известными артистами. В том числе и с 
прославленным актером Владимиром Абрамо-
вичем Этушем. он был ректором нашего вуза, а 
сейчас является худруком Театрального инсти-
тута им. Б. Щукина. 

– а каково ваше настоящее имя? 

– Меня зовут Алихан Магомедрагимов. учил-
ся в средней школе в Авадане. И сколько себя 
помню, всегда стремился на сцену. Делали с дру-
зьями и в Москве какие-то миниатюрные поста-
новки. В общем, можно сказать, и учились, и не-
много работали. 

– а не было желания остаться в Москве?
– Было. И возможность была. Но по семейным 

обстоятельствам не мог. у артистов есть такая 
присказка: или семья или сцена. Я в ту пору вы-
брал семью. 

– Не жалеете?
– Нет. Сейчас у меня двое прекрасных детей. Я 

знаю, что Владимир Этуш смог бы передать мне 
свой богатый опыт актерского мастерства. Но 
мы с ним и так много беседовали, и он достаточ-
но мне поведал разного и интересного. 

– вы принимали участие в каких-то съемках 
в Москве, в каких? 

– Снимался в таких картинах, как «Глухарь», 
«Меч» и «Яйца судьбы». А поскольку вернулся 
домой, пришлось отказаться в съемках еще в 
шести или семи фильмах. 

– вы играли исключительно кавказцев?
– В фильме «Глухарь» я играю молдаванина, 

который работает на стройке. Психологическая 
тонкость этой роли заключалась в том, что это 
некий гастарбайтер из соседней республики. 
Роль эпизодическая. Но эпизод длится доволь-
но долго. Мне кажется, я сыграл неплохо. А вот в 
фильме «Меч» я играю действительно кавказца. 
Только не дагестанца, а осетина. Кстати, я ведь 
должен был сыграть еще и террориста Салмана 
Радуева. Но не вышло, не собрали достаточной 

Джабраил АлИЕВ

cцеНа и экраН – 
это ответствеННость 

истинный талант всегда многогранен. В этом 
еще раз убедился наш корреспондент, ког-

да встретился с неординарным человеком – 
ашугом алиханом лезги иви. Вот как он отве-
тил на его вопросы. 

 лиЧноСть 
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суммы денег для съемок. они прекратились уже 
в начальной стадии. однако пробы были долги-
ми и тщательными. Не знаю, как режиссер, но я 
верил, что смогу сыграть эту не типичную для 
меня роль. 

– Персонаж этот резко отрицательный, это 
вас не останавливало? 

– Если артист взял на себя ответственность 
сыграть какую-то роль, то он должен это сде-
лать. И надо стараться сделать отлично. Считаю: 
или ты профессионал, или уходи из профессии. 
Третьего не дано. Думаю, мне это подвластно. В 
лезгинском музыкально-драматическом театре 
имени С. Стальского я играл Тамерлана. Тоже от-
рицательная роль. Но моей задачей прежде все-
го было показать этого человека как талантливо-
го полководца. В конечном счете, он проиграл, 
но это не означает, что он бездарный воена-
чальник. Ведь и Наполеон тоже, в конце концов, 
проиграл, но тем не менее его уважают прежде 
всего как выдающегося полководца, а не только 
как политического деятеля. 

– После завершения учебы где работали?
– В лезгинском театре и работал, был акте-

ром. Но так как я учился на режиссера, то хоте-
лось осуществлять свои задумки. Но главный ре-
жиссер не захотел меня видеть в этом качестве. 
И я уехал в Москву. 

– вас там ждали?
– Нет, конечно. Стал зарабатывать на жизнь 

в антрепризах, это короткие театральные пред-
ставления. Вообще, антреприза для актера – это 
и хорошо, и плохо. она учит какому-то мастер-
ству, но и сбивает с толку, тормозит продвиже-
ние на большую сцену. На антрепризы захажива-
ют разные режиссеры, следят за игрой актеров. 
А потом приглашают тех, кто им приглянулся, 
на участие в фильмах. Поддержал меня опять-
таки мой мастер – Борисов Михаил Борисович. 
Это тот самый, у которого почти вся Россия хочет 
учиться. Для меня большое счастье, что я попал 
к нему на курс, за это благодарен судьбе. 

– Где вам комфортнее: в театре или в кино?
– В театре чувствую себя гораздо лучше. Мне в 

нем вольготнее. Могу по ходу представления осу-
ществлять какие-то свои задумки. Могу поспо-
рить с режиссером, не согласиться с ним в чем-
то. И вообще, театр – это для народа зеркало. А в 
кино все ограничено. Надо играть строго по сце-
нарию. Если даже что-то придумал сам в процессе 
съемок, то это никого не интересует. Хотя, впро-

чем, какие-то незначительные интерпретации 
все же допускаются. Но в кино есть два весомых 
преимущества. Это хороший гонорар и, конечно, 
популярность, которая приходит к актеру. 

– и в каком театре хотелось бы поработать?
– В Москве немало хороших театров. Но осо-

бо я выделил бы «Современник» Галины Волчек, 
«ленком» М. Захарова и «Мастерскую Петра фо-
менко». Я бы с удовольствием играл в любом из 
них. Может, когда-нибудь так и будет. Во всяком 
случае, хочу на это надеяться. 

– а как режиссер, не хотели бы осуществить 
какую-то постановку?

– Собираюсь снять фильм об ученом-
богослове Хаджи-Давуде лезгинском. Этот чело-
век был не только ученым, но и мужественным 
полководцем. Мне очень интересно было читать 
о нем. Впечатление осталось потрясающее. Еще 
хотел бы создать фильм о лезгинском поэте Ар-
бене Кардаше. Я уже работаю над ним, он назы-
вается «Мама». Арбен Кардаш талантлив, и мне 
кажется, что о нем необходимо сказать громко. 
Но чтобы снять хороший фильм, нужны хоро-
шие средства и талантливые актеры. Такая зада-
ча – головная боль для режиссера. 

– а как с профессией ашуга? будете гастро-
лировать?

– обязательно. Я же, можно сказать, родился 
на сцене. Я без нее не могу. Сейчас у нас наблю-
дается некоторая проблема. Профессионалы 
уходят, а на сцену рвутся дилетанты. Но я хотел 
бы выделить таких наших артистов, как Селим 
Аллахъяров, и несравненную, прекрасную Алию. 
она сейчас выступает в Мариинском театре, и 
еще ей предложили работать в Михайловском 
театре. она оперная певица, которую сравнива-
ют с выдающейся Марией Каллас. Вы знаете, что 
у Алии 5 октав диапазона голоса? она должна 
быть занесена в Книгу рекордов Гиннесса. С чем 
я ее и поздравляю. 

– каковы планы на ближайшее будущее?
– Несколько дней назад мне позвонили из 

Москвы и предложили сниматься в новой ки-
нокартине, которая будет называться «Жизнь и 
судьба». Это будет фильм о Великой отечествен-
ной войне. Так что скоро уезжаю в столицу и, на-
верное, пробуду там несколько месяцев. 

– а кого будете играть? 
– Еще неизвестно. Да это и неважно. Главное, 

как я уже говорил, это сыграть свою роль на от-
лично. 

 лиЧноСть 
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он никогда не гнался за пиа-
ром и титулами. он просто 
творил. Сегодня он признан, 
удостоен разных почетных 

званий и продолжает творить… Имя твор-
ца – Магомедалиев Али Магомедович, он 
художественный руководитель детско-
юношеского ан-
самбля «Ватан». 
И о том, что та-
нец – язык чело-
веческой души, 
он знает не пона-
слышке… 

«Мне было все-
го пять лет, когда 
я начал танце-
вать. По мне – так 
это Божий дар. 
По телевизору я 
очень часто смо-
трел выступления 
различных ансам-
блей и пытался 
повторить уви-
денное. Я уже де-
лал «ковырялоч-
ку» и растяжку, 
прыгая на правое 
колено, а вот ле-
вое – никак не мог 
доработать. отец, 
увидев мое рве-
ние к танцам, отыскал школу танцев при 
Доме пионеров, где в то время преподавал 
великий хореограф Казим Абасович Мана-
пов. Ансамбль же назывался «Маленький 
джигит». Помню, на первое занятие мама 
сшила мне черкеску, а отец купил кортик и 
папаху. С этого багажа и начался мой тан-
цевальный путь (улыбается). А Казим Аба-
сович для меня стал вторым отцом, так как 
он был очень требовательным и вклады-
вал в меня всю свою творческую душу».

В 1969 году совсем юный Али в составе 
крупной дагестанской делегации высту-
пал на Неделе литературы и искусства в 
Москве. «Выступление проходило в кон-
цертном зале им. Чайковского. Помню, я 
тогда ужасно волновался, но сумел взять 
себя в руки и оттанцевал программу «от и 

до»… За высокое 
исполнительское 
мастерство Али 
был удостоен 
звания лауреата 
Всемирного фе-
стиваля искусств 
в Москве. Там его 
заметили имени-
тые режиссеры 
и предложили 
сняться в кино. 
Так, в 1972 году 
Али становится 
главным героем 
художественно-
го фильма «Ка-
натоходец» и до-
кументального 
фильма «В горах 
Дагестана».

«Тогда я полу-
чил свой первый 
гонорар в раз-
мере 480 рублей 
(немалые день-

ги по тем меркам) и безмерно радовал-
ся этому. А отец подарил мне гармошку. 
учился я в махачкалинской 38-й школе. 
Признаюсь, учился не ахти: из-за выездов 
частенько приходилось пропускать за-
нятия. Но учителя меня всегда понимали 
и шли навстречу, за что я им безмерно 
благодарен. В училище культуры, куда я 
поступил сразу после окончания школы, 
учеба складывалась куда более успеш-
ней. Параллельно с 1978 по 1979 год еще 

умасалина МАГоМЕДоВА

...лишь осчастливив других
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работал в ансамбле «лезгин-
ка», куда меня пригласил на-
родный артист СССР, осно-
ватель ансамбля «лезгинка» 
Танхо Израилов». 

Позже, в 1979 году, по при-
глашению заведующего отде-
лом культуры Гергебильского 
района Магомедзагира Ма-
гомедова, бывшего солиста 
Краснознаменного ансамбля 
«Песни и пляски» Северо-
Кавказского военного округа, 
Али Магомедалиев поехал в 
Гергебильский район для соз-
дания школы искусств. 

– Это мне удалось. Парал-
лельно с основной работой 
я ходил на свадьбы, играл на 
барабанах. Но главное то, что, 
прожив в районе семь долгих 
лет, я проверил себя на проч-
ность и понял, что надо дви-
гаться вперед. Я создал ансамбль «Дети 
гор», с которым объездил все районы и 
города Дагестана с двумя танцами: би-
ноевский перепляс и гергебильский. В 
Махачкале нас заметила директор Дома 
пионеров людмила Михайловна Пу-
терброт. она предложила общими уси-
лиями создать фольклорный ансамбль 
«Ватан». Я загорелся этой идеей, начал 
искать материал. Так и познакомился с 
великим танцором Джамалутдином Мус-
лимовым, который поведал мне очень 
многое про дагестанский фольклор. А 
позже в Ростове-на-Дону я попробовал 
свои силы в Краснознаменном ансамбле 
«Песни и пляски» Северо-Кавказского 
военного округа. Именно там я получил 
своего рода мастер-класс по разным тан-
цам. И стал ставить разные танцы: рус-
ские, закарпатские, грузинские.

В 1987 году из Гергебиля его позвал 
Казим Абасович Манапов. «он уже ухо-
дил на пенсию и передал мне руковод-
ство ансамблем Дагестанского государ-
ственного университета «Мой Дагестан», 
в 1988 году я поставил первую програм-
му для ансамбля и мы выехали в Румы-
нию. Параллельно с этим в университете 

я получал высшее юридическое образо-
вание. В общем, везде успевал». 

В послужном списке Али Магомеда-
лиева шесть успешно поставленных про-
грамм: «Дети гор», «Ватан», «Имамат», 
Кавказ», «Мой Дагестан», «Молодость 
Дагестана». 

– Не скрою, были времена, когда хо-
тел уйти из искусства и стать, к примеру, 
адвокатом. Но вновь и вновь возвращал-
ся к танцам. Все трудности этой жизни 
я прошел один. Всегда был свободным. 
Никогда никому не показывал, когда мне 
было плохо. Благо у меня есть друзья, 
которые поддерживают в моих начина-
ниях. школа «Ватан», которую я открыл 
в 1988 году для детей, которые хотят по-
святить себя танцу, функционирует по 
сей день. «Ватан» – это дагестанская ле-
генда, известная во многих странах. «Ва-
тан» – это то, что я создал своими силами, 
и горжусь этим. Если в танце нет любви 
и души, то народ не примет то, что про-
исходит на сцене. Поэтому детям я отдаю 
все знания, накопленные за долгие годы. 
Хвала Всевышнему, я нашел себя в этой 
жизни и творю то, что мне и народу по 
душе. 
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На одной из вечеринок я позна-
комилась с девушкой, которая 
оказалась сестрой известной 
дагестанской певицы. Имя ее 

звездной родственницы мне ничего не 
говорило. оно и пусть, но я наивно в этом 
призналась. Сколько же было удивления, 
и даже возмущения во взгляде моей ново-
испеченной знакомой! 

Музыкальные критики утверждают, что 
настоящая звезда появляется на эстраде 
раз в десятилетие. Но в современном оби-
ходе все иначе. В частности, на дагестан-
ской эстраде их зажигают чуть ли не каж-
дый день. Не успеешь услышать про одну, 
как появляется другая, и уже более весо-
мая. И не просто звезда, а «супер», «мега» 
и т. д. и т. п. Поди разберись, где и как они 
плодятся!.. Такое чувство, что их клониру-
ют на неизвестной фабрике, и выпускают 
на сцену, чтобы развлекать народ. Только 
имеют ли они отношение к культуре и ис-
кусству?.. 

Талантливых исполнителей среди них 
мало. очень мало. В принципе, это есте-
ственно. Зато безголосым «полуфабри-
кантам» несть числа. За редким исключе-
нием они не знакомы с нотной грамотой, 
не владеют музыкальными инструмен-
тами. Микрофон в руках держать умеют, 
ну и ладно!.. Наша национальная эстрада 
превратилась в настоящий клуб-караоке, 
где поют почти все, кто может раскрыть 
рот. «Полуфабриканты» придумывают про 
себя невероятные истории, «пиарят». они 
участвуют в концертах, постоянно мелька-
ют на телеэкране (к месту и не к месту), по-
являются на страницах журналов и деше-
вой желтой прессы. Их стали уже узнавать, 
и этого им достаточно.

Внешний вид таких исполнителей за-
служивает отдельного внимания. Это 
сплошная безвкусица! Ни этики, ни эстети-
ки. Глядишь, порой, на певицу и гадаешь: 
во что она одета – то ли в домашний халат, 
то ли в произведение от местных кутюрье. 
На сцене эти «звезды» ведут себя одинако-
во. Вот уж действительно клоны! Вышел, 
исполнил песню, станцевал лезгинку, со-
рвал аплодисменты. Двигаются как ма-
рионетки – без грации и пластики. Поют, 
словно отрабатывают смену на заводе. 
А где же изюминка?!. Где душа?!. Тех, кто 
действительно заводит публику, можно 
пересчитать по пальцам. Самоподача – не 
дар Божий, этому можно научиться. Что-
бы выделиться из «инкубатора талантов», 
певцам и певицам надо работать над со-
бой. А им и так хорошо! Настоящему успе-
ху предшествует долгий и упорный труд, а 
век «звезд», зажженных в одночасье, ко-
роток.

Такая эстрада работает на потребу дня. 
Композиторы, поэты и исполнители таких 
произведений (если их можно считать та-
ковыми) пишут музыку и стихи на заказ – 
деньги зарабатывают. Как сказал в одном 

Гульнара ЯРАХМЕДоВА

ЗвеЗды «горят»… одНако…
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из своих интервью певец Иосиф Кобзон, 
современный шоу-бизнес превратился 
в публичный дом. Сравнение грубое, но 
справедливое – там любовь по заказу, а 
здесь – песня по заказу. Помните, как пела 
некогда Маша Распутина про музыку: «… 
бесконечная, вечная, мудрая, от кото-
рой так хочется жить». Это раньше музы-
ка была рассчитана на то, чтобы вызвать 
в человеке эмоции, облагородить душу. 
Сейчас же достаточно того, чтобы срабо-
тал рефлекс: услышал слова на шумовом 
музыкальном фоне – «потекли слюни». Все 
очень примитивно. 

Песня – этот удивительнейший продукт 
творчества – сегодня, по большому счету, 
лишь набор повторяющихся фраз и нот. 
Профессиональных, талантливых совре-
менных композиторов – раз-два и обчел-
ся. Нередко исполнители сами сочиняют 
себе музыкальное – нет, не произведение, 
а сопровождение. Получается полторы 
ноты, три прихлопа, два притопа. Некото-
рые бахвалятся тем, что, мол, исполняют 
дагестанские народные песни в современ-
ной аранжировке. Но они порой настолько 
их осовременивают, что от «народности» 
практически ничего не остается. Получа-
ется жалкая пародия на красивую песню 
времен наших бабушек и дедушек.

Немалую часть в репертуарах «звезд» 
занимают «перепевки». Стало в порядке 
вещей заимствовать мелодии, скажем, 
узбекских, турецких, индийских и прочих 
композиторов, сочинять к ним наиприми-
тивнейший текст на родном языке – и песня 
готова. Это музыкальное дурновкусие мало 
кого печалит – главное, «пипл хавает».

Действительно, современные мело-
маны не привередливы – питаются ерун-
дой, потому что другого им вроде и не 
надо. Что мы слушаем? Песни, навязанные 
радиостанциями, музыкальными теле-
каналами. Сплошь и рядом – попса. «фи, 
попса!» – морщится вроде уважающий 
себя гражданин, но вдруг начинает на-
певать эту «гадость» себе под нос. Пото-
му что эти, с позволения сказать, песни и 
есть сегодняшняя эстрада. И вроде никуда 
не денешься. Ведь невозможно абстраги-
роваться от окружающего мира. Поколе-

ние, что постарше знакомо с настоящей 
музыкой, а что досталось молодым?.. Это 
блеклое и невыразительное творчество и 
прививает молодежи вкус. Дурной вкус. 

Настоящая музыка не умирает. Это 
верно. Классика вечна. Но кто ее слуша-
ет? Разве что воспитанники музыкальных 
школ. Вспомнились слова фиделя Кастро: 
«Проходят десятилетия, и появляется мар-
ка коньяка «Наполеон». И люди уже пом-
нят коньяк, а не Наполеона...». Боюсь, что 
то же самое может произойти и с музыкой. 
С ней уже происходят метаморфозы!

Но – стоп! Закончить эти заметки хочется 
все-таки на мажорной ноте. Все, что написа-
но выше, чистейшая, на мой взгляд, прав-
да. Но замечаю я, что происходят в музы-
кальной жизни республики изменения. Не 
на эстраде пока, но в музыкальной жизни. 
Катализатором этих изменений стала Да-
гестанская государственная филармония. 
Все чаще и чаще стали проходить концер-
ты классической – великой – музыки. И уже 
собирает она в Махачкале полные залы. 
Традицией стали «Петровские ассамблеи». 
К нам приезжают известные музыканты из 
культурных центров России и из-за рубе-
жа. И достойно на фоне их замечательного 
искусства предстают перед слушателями 
дагестанские музыканты молодого и стар-
шего поколения. Нет, не все так страшно. 
Щемящая нота высокой музыкальной куль-
туры, которая становится в нашей жизни 
все слышнее и слышнее, поднимет за со-
бой, надеюсь, и дагестанскую эстраду. 
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Вячеслав Гулуев, председатель Северо-
Кавказского отделения Союза кине-
матографистов Рф, в одном из своих 
интервью сказал: «Кинематограф в 

Дагестане находится в коме, причем кома, в ко-
торую он впал, судя по всему, последствие ро-
довой травмы». Справедливо ли это утвержде-
ние? Можно долго спорить, вспоминать старое 
доброе кино, но об этом журнал «Дагестан» уже 
писал, когда рассказывал о дагестанском союзе 
кинематографов. 

Прежде всего, несколько слов о терминоло-
гии. Разумеется, «дагестанское кино» – это гром-
ко сказано. В республике нет кинопроизводства 
в привычном понимании слова. Но современная 
техника при наличии видеокамер и энтузиазма 
позволяет создавать «видеоленты» – назовем 
это так. Что и является предметом обсуждения и 
именуется столь громко и с претензией – «даге-
станское кино». После такого пояснения сегодня 
я не хочу рассказывать о проблемах республи-
канской кинематографии и вовсе не хочу об-
суждать дагестанский фильм «Небесная кара», 
который и без меня получил свою дозу критики 
и негодования. Тем более, сегодня нет смысла 
говорить о различных «Горцах от ума», «остров-
ках» и остальных скетч-проектах, потому что 
это не кино вовсе, и тут спорить никто не станет. 
они вполне успешные, зрителя завоевавшие 
и в условиях дагестанской действительности 
приносящие определенный доход. При этом на 
их фоне в Дагестане вдруг стали появляться со-
вершенно некоммерческие проекты: «Во сне и 
наяву», «Бандюки», «Zizik». 

о последнем следует рассказать подробнее 
и отдельно, работа Мурада Халилова того за-
служивает. История, умещенная в несколько 
фраз, многим совершенно непонятна, но тут вам 
и политика, и социум, и психология отдельного 
человека: «Меня Зизик зовут. Я из аула Чонтоло. 
Временно не работаю, поэтому хочу заявление 
сделать… у меня проблемы, непонятки. Жена 

ушла, а ее брат хочет мой дом забрать…». Этот 
фильм заслуживает внимания еще и потому, что 
Хаджимурад Набиев, исполнивший роль Зизика 
– всем известный дагестанский КВНщик – в со-
вершенно несмешной роли смотрится так орга-
нично, как на его месте не смотрелся бы ни один 
дагестанский актер. Я почему-то в этом уверена.

Но на эти строки меня побудила реклама 
фильма «Бандюки»: «Наше счастье в наших ру-
ках… Мы всячески стараемся его достичь, но, 
увы, чаще не теми путями. Трое обычных пар-
ней, которые дружат еще со школьной скамьи, 
оказавшись под прицелом жизненных неудач, 
задумывают осуществить свою мечту – зарабо-
тать миллион. Но достичь цели оказывается не 
так легко. Вряд ли хотя бы один из них задумы-
вался, что попадет в такую передрягу…». Согла-
ситесь – многообещающе.

А когда я увидела список актеров: Риад Ва-
габов, Магомедхан шамсудинов, Магомед Гам-
мадаев, то сразу вспомнила первый фильм этих 
ребят под названием «Во сне и наяву». Тогда мои 
знакомые отметили: «Крут не фильм, круто то, 
что его сняли простые студенты из политеха». 
Как выяснилось, студенты не совсем простые, а 
КВНщики и активисты. А мои московские гости 
даже заявили: «Весело у вас, оказывается, вы 
умеете шутить не только о хинкале».

С тех пор прошло уже несколько лет, и не 
так давно появились «Бандюки» режиссера-
постановщика Магомеда Магомедова. А теперь 
мне «подвернулся» Магомедхан шамсудинов, 
тот самый «Ботаник» из «Во сне и наяву» и «Гиб-
кий Гибкович» из «Бандюков» в одном лице.

– Хан, расскажи, как вам пришло в головы 
собраться и начать снимать?

– Все началось со «Студенческой весны», где 
я играл за политех, тогда мы сняли такой студен-
ческий фильм «Братва», где я играл близнецов. 
фильм мы растянули на два часа, и в итоге весь 
концерт длился часа четыре, но никто не встал и 
не вышел из зала. Все с интересом наблюдали за 

Саидат луГуЕВА

будет киНо 
или «киНа Не будет»?
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тем, что происходит на экране. После этого наша 
команда с режиссером Магомедом «Спилбер-
гом», как мы его называем, решили: «А почему 
бы и нет?». Так появились «Во сне и наяву».

– а как родился образ «ботаника»?
– Это Магомеда работа. он вдохновился 

фильмом «Игры разума» и образом главного ге-
роя, так родился мой образ. Мы вложили в этот 
фильм все, что у 
нас было. Кроме 
денег. А был у нас 
энтузиазм.

– и амбиции? 
ведь, насколько 
знаю, подобного 
в дагестане еще 
не было?

– Именно по-
этому мы так бо-
лели за это дело 
– хотелось быть 
первыми, сказать: 
«Вот они мы!».

– После того, 
как фильм был 
показан, крити-
ка обрушилась 
на вас. как ты к 
ней отнесся?

– Я всегда при-
слушиваюсь к критике, если она конструктивна. 
однако возникали и неприятные моменты… 
Когда шел по улице, меня замечали, проходили 
мимо, а потом вдруг начинали орать: «Ботааани-
иик». Мне кажется, если тебе что-то не нравится, 
нужно просто подойти и сказать это в лицо.

– Например?
– Например: «у тебя беспонтовый фильм. Ты 

очень плохо сыграл. Нужно исправить то-то и то-
то». Я считаю, это правильней. Многие знакомые 
даже говорили: «Зачем тебе это нужно, тебе что, 
заняться нечем?». В основном так говорят пото-
му, что это не приносит дохода.

– а что тебе приносит доход, если не секрет? 
На что ты живешь?

– Мы делаем что-то вроде «comedy» в одном 
дагестанском кафе. Не знаю пока, насколько это 
для меня важно и является ли это делом жизни. 
Время покажет.

– а на «бандюков» что вас вдохновило?
– Криминальные комедии. Сценарий пришел 

на ум Риаду, Магомед его дополнил и даже изме-
нил конец. он сказал: «В конце будет happy-end, 
иначе я не буду снимать». 

– как ты сам его оцениваешь?
– «Бандюки» создавались, чтобы зритель про-

сто прикольно провел время, пожевал попкорн. 
Думаю, получилась веселая криминальная исто-
рия.

– а образы... 
Насколько они 
вам близки?

– Я могу ска-
зать, что это мы и 
есть, возможно, 
несколько гипер-
трофированы, но 
мы. Я себя вполне 
уютно чувство-
вал в роли Гиб-
кого. Я такой же, 
на месте не сижу 
и постоянно чем-
то занимаюсь. 
Этот образ мне 
был ближе, чем 
Ботаник, хотя у 
Ботаника к концу 
фильма чувство-
вался опреде-
ленный рост, из-

менение характера, это была игра. А Гибкий – он 
такой, какой есть с самого начала.

– Насколько я знаю, ты учился в институте 
дизайна...

– ... из которого меня исключили из-за того, 
что я много пропускал, пропадая на съемках и 
играя в КВН. Да… Наверное, все-таки, в том, что 
я делаю, что-то есть. Я совершенно не пожалел, 
что пожертвовал высшим образованием ради 
того, что мне нравится делать.

– Значит, будет новое кино?
– Вполне возможно. Но сейчас у меня другие 

задумки – это мультфильм для детей. Дагестан-
ский. С нашим колоритом и нашим юмором. Но 
это уже совсем другая история...

Такой разговор. Что ж, будем надеяться, что 
история действительно получит продолжение. 
Достойное. И через несколько лет фраза «даге-
станское кино» уже не будет вызывать недоуме-
ние или ухмылку.
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Вот и закончился зимний пере-
рыв, а с его окончанием за-
крылось и трансферное окно. 
футбольные баталии россий-

ской премьер-лиги вступили в свою завер-
шающую стадию. 10 туров отделяют нас от 
момента, когда заветный кубок чемпио-
на России поднимет над головой капитан 
одной из трех команд («Анжи», «Зенит», 
ЦСКА), которые реально претендуют в ны-
нешнем году на этот титул. Иншалла, это 
будет Это’о!!!

Никогда не 
было такого 
ажиотажа в 
верхней части 
т у р н и р н о й 
таблицы. Точ-
нее, он был, но 
из года в год 
почти не ме-
нялся. И кон-
куренция шла 
только между 
к о м а н д а м и 
Москвы и питерского «Зенита». Правда, 
несколько лет казанскому «Рубину» уда-
валось пролазить в эту щель. Но, вы меня 
извините, где Татарстан, Казань и где Да-
гестан, Махачкала. Не буду вдаваться в 
сравнения, но кто в теме, тому не нужны 
пояснения. И уже давно чемпионство «Ру-
бина» воспринималось как нормальный 
ход событий. Но чемпионство «Анжи», ко-
торое пророчат нашему клубу почти все 
футбольные аналитики, воспринимается 
в штыки теми, для кого слово Дагестан – 
будто нечто нетерпимое. Здесь, к сожа-
лению, вступает в действо один из самых 
пагубных для человечества пороков – за-
висть! Ну, да Бог с ними, с завистниками. 
Как у нас принято говорить в таких случа-
ях: «Собаки лают, караван идет». Дай Ал-
лах, чтобы он дошел до заветной цели!!!

Пока «Анжи» готовится к следующе-
му поединку с «самарскими крылышка-
ми», который состоится 17 марта, давайте 
вспомним, что же такого экстранеорди-
нарного произошло во время зимнего от-
дыха в стане нашего клуба.

К главной новости, конечно же, стоит от-
нести продолжение выступления «Анжи» в 
лиге Европы. В первом матче этого года 14 
февраля с «Ганновером 96» махачкалин-
ский клуб убедительно переиграл немец-

кую команду 
− 3:1. Через 
неделю − от-
ветный матч в 
гостях. Будем 
ждать успе-
ха.  Но журнал 
уже будет в 
типографии. А 
так как битва 
за Кубок Рос-
сии состоится 
через месяц – 
17 апреля, а 

окончание чемпионата еще позже – 26 
мая, вспомним о второй составляющей 
новостей – трансферах. Здесь «Анжи» тоже 
не подкачал. К чему, собственно говоря, 
все в футбольном мире уже привыкли.

Трансферных новостей было две: пло-
хая и хорошая.

о плохой все знают, но, тем не менее, 
я напомню. «Анжи» покинул защитник 
Кристофер Самба, чтобы перейти в ан-
глийский «Куинз Парк Рейнджерс». о мо-
тивах его поступка говорить не буду. Ну, 
ушел и ушел. Бог с ним! Это нормально в 
футбольной жизни большинства игроков 
и команд топ-уровня. По этому поводу, 
считаю, правильно сказал тренер и фут-
больный специалист Рашид Рахимов:

«Хорошие футболисты уезжают и из 
Испании, и из Италии, и из Англии. Самба 

иЗ отпуска – в бой!
Заур ЗуГуМоВ

«Анжи»  атакует  в  матче  с  «Ганновером  96»
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прекрасно проявил себя в «Анжи», но ан-
глийский чемпионат пока привлекатель-
нее нашего, к тому же в бытовом плане 
защитник там чувствует себя комфортнее, 
у него там семья. Тем не менее, на его ме-
сто придет другой сильный футболист. Не-
правильно говорить, что отъезд Самбы 
из «Анжи» бьет по репутации российско-
го чемпионата. И покупка Виллиана тому 
подтверждение. Даже несмотря на то, что 
у него другая позиция, приход бразильца 
можно считать ответом на потерю конго-
лезца. Конечно, весомую роль в этом пе-
реходе сыграли большие деньги. Но глав-
ное, что «Анжи получил очень сильного 
мастера, который много лет был лидером 
другого топ-клуба».

общеизвестно, незаменимых людей 
нет, что и доказал «Анжи» в конце февра-
ля, уже перед самым закрытием послед-
него трансферного окна – российского. 
Но даже в этой ситуации «Анжи» смог 
сильно «хлопнуть дверью», ибо продажа 
Кристофера Самба лондонскому «КПР» 
стала одной из самых крупных в «экс-
портной» истории российской премьер-
лиги. Кстати, сразу после «побега» в мат-
че 26-го тура английской премьер-лиги 
«Суонси» обыграл новую команду Самба 
со счетом 1:4. А наш «побегушник» – по-
лучил желтую карточку. Таким образом, 
команда Гарри Реднаппа прочно обосно-
валась на последнем месте в английском 
первенстве. 

В тот день председатель совета дирек-
торов «Анжи» Константин Ремчуков про-
комментировал поражение «Куинз Парк 
Рейнджерс» записью в «твиттере»: «До-
роги, которые мы выбираем».

Хорошая же новость в том, что мы 
смогли влезть, что называется, в «евро-
пейскую форточку» (до 1 февраля) и, как 
упомянул выше Рашид Рахимов, приоб-
рести у донецкого «шахтера» одного из 
лучших полузащитников мирового фут-
бола – бразильца Виллиана. Больше того, 
успели-таки заявить его в лигу Европы.

Наша справка: Виллиан Боргес да 
Силва, 24-летняя бразильская звезда, на-
чал профессиональную карьеру на роди-
не – в «Коринтианс» в 2005 году. В 2007-м 

перешел в «шахтер», за который в итоге 
провел 202 матча и забил 31 гол во всех 
турнирах. С донецкой командой брази-
лец четырежды выигрывал чемпионат 
украины (2008, 2010, 2011, 2012), столько 
же раз Кубок страны и трижды Супер-
кубок. В 2009-м «шахтер» при участии 
Виллиана завоевал Кубок уЕфА. В активе 
игрока два матча за национальную сбор-
ную Бразилии.

В этой связи еще раз о трасферах. Член 
Исполнительного комитета фИфА Жак 
Анума привел удивительные цифры. ока-
зывается, на проведение международного 
трансфера через специальную программу 
в интернете в среднем тратится всего пять 
минут! фактически, сама сделка занимает 
считанные секунды, а на ее подготовку мо-
гут уходить недели и даже месяцы. Вспом-
нить хотя бы эпопею с переходом Андрея 
Аршавина из «Зенита» в «Арсенал», когда 
не хватило зимнего трансферного окна.

фИфА обещает настоящую революцию 
на трансферном рынке. В ближайших пла-
нах организации улучшение существую-
щей программы, по которой заинтере-
сованные лица и клубы смогут находить 
любую информацию по действующему 
футболисту. Это значительно упростит 
поиск необходимых кандидатов для уси-
ления составов. Зачастую клубы обра-
щаются к посредникам, чтобы получить 
нужные данные по игрокам. Теперь же все 
станет намного проще и прозрачнее, хотя 

Виллиан  Боргес  да  Силва  и  Роберто  Карлос
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агентская деятельность оттого не станет 
менее прибыльной. «Эта программа про-
изведет революцию в международной и 
национальной трансферной системе».

По всем показателям только рост
Вот обновленная трансфертная стои-

мость «Анжи» на сегодняшний день.
Игроки основного состава:
Вр. Владимир Габулов – матчи 22 (ЧР-17, 

лЕ-5) 4500000 € / 6000000
Зщ. Расим Тагирбеков – матчи 23 (ЧР-17, 

лЕ-4, КР-2) 2500000 € / 3200000
Зщ. Кристофер Самба – матчи 23 (ЧР-17, 

лЕ-6) 13000000 € / 15000000
Зщ. Арсений логашов – матчи 18 (ЧР-12, 

лЕ-4, КР-2) 700000 € / 2500000
Зщ. Жоао Карлос – матчи 23 (ЧР-16, лЕ-6, 

КР-1) 3000000 € / 4000000
Пз. Жусилей да Силва – матчи 23 (ЧР-16, 

лЕ-5, КР-2) 7500000 € / 9000000
Пз. лассана Диарра – матчи 10 (ЧР-7, 

лЕ-3) 8000000 € / 10000000
Пз. Мубарак Буссуфа – матчи 24 (ЧР-18, 

лЕ-5, КР-1) 10000000 € / 14000000
Пз. юрий Жирков – матчи 21 (ЧР-15, 

лЕ-5, КР-1) 12000000 € / 12000000
Нп. Самуэль Это’о – матчи 23 (ЧР-17, 

лЕ-6) 28000000 € / 27000000
Нп. ласина Траоре – матчи 23 (ЧР-16, 

лЕ-6, КР-1) 12000000 € / 16000000
общая стоимость основного состава 

до обновления 101200000 и после него 
118700000.

Сравнив цены отдельно на каждого 
игрока, можно увидеть, что почти все они 
повысили свою трансфертную стоимость. 
Здесь взят во внимание и Кристофер Сам-
ба, который во время зимнего перерыва 
покинул «Анжи». Это случилось за счет до-
стижения высоких показателей в ЧР/лЕ за 
счет стабильности каждого игрока по ходу 
непростого отрезка – с середины июля и 
до конца первого круга. В течение этого 
периода команда отыграла 33 игры (19 в 
ЧР, 12 в лЕ и 2 в КР), больше всех в Евро-
пе, и смогла пройти этот путь без больших 
потерь. Почти все игроки основы провели 
больше 20 матчей (из 33), Это говорит о 
высоком функциональном состоянии фут-
болистов. В этом заслуга не только самих 
игроков, но и тренерского штаба, который 
грамотно строит тренировочный процесс 
и производит ротацию состава.

все выше, выше и выше…
Международная федерация футболь-

ной истории и статистики (iFFHS) опубли-
ковала рейтинг клубов мира по итогам ян-
варя 2013 года. Первое место удерживает 
испанская «Барселона», а лучшим россий-
ским клубом по итогам последних 12 ме-
сяцев остается «Анжи», который занимает 
в рейтинге 35-е место.

Рейтинг IFFHS
1 (1). «Барселона» (Испания) – 307 бал-

лов; 2 (3). «Атлетико» (Испания) – 298; 3 (2). 
«Челси» (Англия) – 281; … 35 (36). «Анжи» 
(Россия) – 185; … 85 (87). «Рубин» (Россия) – 
132; … 104 (102). «Зенит» (Россия) – 123; … 

5-6 февраля в Дохе (Катар) прошла 
очередная Генеральная Ассамблея ассо-
циации европейских клубов. В состав этой 
организации входят 270 ведущих евро-
пейских клубов, регулярно принимаю-
щих участие в матчах еврокубков, а также 
представители уЕфА.

Руководство этой влиятельной органи-
зации, в состав которого входят, например, 
президенты клубов: «Реал» Мадрид, «Бар-
селона», «Бавария», «Манчестер юнайтед», 
формирует ситуацию, складывающуюся в 
европейском клубном футболе.

«Анжи» по совокупности участия в ев-
ропейских кубках пока не является членом 

Сбор  в  Испании.  «Анжи» − «Динамо»  (Киев)  −  2:2
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ЕСА, но руководство Ассамблеи посчита-
ло необходимым и своевременным при-
гласить наш клуб для участия в заседании 
в Дохе – пока только в качестве наблюда-
теля. «Анжи» на заседании представлял 
генеральный директор Айваз Казиахме-
дов, который поделился своими первыми 
впечатлениями:

– Испытал самые приятные ощущения, 
находясь в семье европейского клубного 
футбола. Сам факт участия в работе Ас-
самблеи генерального секретаря уЕфА 
Джанни Инфантино, директора уЕфА по 
проведению соревнований Джорджио 
Маркетти, директора департамента клуб-
ного лицензирования и соблюдения фи-
нансового «фэйр-плэй» Андреа Траверсо 
свидетельствует об уровне форума.

Нашего полку прибыло…
Во время зимнего перерыва к руко-

водству «Анжи» поступило обращение от 
представителей южнокорейского футбо-
ла с просьбой о стажировке в нашем клу-
бе главного тренера олимпийской сбор-
ной Кореи Хонг Мунг Бо. Эта идея была 
поддержана руководством «Анжи» и на-
шла позитивный отклик у главного трене-
ра Гуса Хиддинка. Как известно, в период 
с 2000 по 2002 год нынешний наставник 
«Анжи» возглавлял национальную сбор-
ную Кореи и вывел ее в полуфинал чем-
пионата мира 2002 г. Хонг Мунг Бо был од-
ним из ведущих игроков сборной Кореи 

на этом чемпионате и по итогам 
турнира вошел в состав символи-
ческой сборной мира. Руководство 
клуба приняло решение о стажи-
ровке Хонг Мунг Бо в тренерском 
штабе фК «Анжи». Корейский спе-
циалист не скрывал своей радости 
в связи с положительной реализа-
цией этой идеи: «очень рад ока-
заться в «Анжи»! Намерен сделать 
все возможное, чтобы быть полез-
ным дагестанскому клубу».

Наша справка: Хонг Мунг Бо че-
тырежды выступал в чемпионатах 
мира (в 1990, 1994, 1998 и 2002 го-
дах). В своей карьере игрока Хонг 
Мунг Бо побил национальный ре-

корд по количеству матчей за националь-
ную сборную (135 матчей – с 1990 по 2002 
год). В период с 1999 по 2002 год он был 
капитаном сборной Кореи. участвовал в 
«Матчах звезд мира» фИфА в 1994, 1995, 
1997 и 1998 годах. Вошел в состав симво-
лической сборной по итогам чемпионата 
мира 2002 года (по версии фИфА). С 2006 
года по настоящее время – член тренер-
ского штаба национальной сборной Ко-
реи. Главный тренер молодежной сбор-
ной Кореи на чемпионате мира в 2009 
году (команда дошла до четвертьфинала). 
В качестве главного тренера олимпий-
ской сборной Кореи Хонг Мунг Бо привел 
свою команду к бронзовым медалям на 
олимпиаде в лондоне в 2012 году.

Генеральный  директор  «Анжи»  Айваз  Казиахмедов

Хонг  Мунг  Бо
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старость
Все в мире движется. наступает пора, когда к человеку приходит старость. 

Что ж, молодость не бывает вечной, как и старость. не буду говорить о 
достоинствах и проблемах каждого жизненного этапа. у каждого – они свои. 
но чего уж там: у старости проблем больше. и все мы знаем, что справлять-
ся с ними в одиночку труднее. Зато выросли дети, вокруг родственники и 
друзья – они помогают. но, увы – не всем, что противоречит божьим запо-
ведям и человеческой совести. В дагестане сегодня – кто бы мог подумать! – 
вдруг тоже иногда такое случается. Вот примеры, с которыми я столкнулась. 
Пишу о них в назидание, чтобы исключить их на корню. Старики живут хо-
рошо в тех семьях, где окружены заботами и любовью детей и внуков. увы, 
не всегда это так. Предлагаю читателям эти два жизненных эпизода.

Несколько лет назад довелось мне лежать в 
совминовской больнице, на втором этаже, где 
в палатах по одному человеку. За стеной лежал 
тяжелобольной старик, который временами по-
вторял одни и те же слова – «домой хочу».

Сначала я не понимала, о чем он просит. По-
том медсестра объяснила: «он тяжело болен, и 
вот уже неделю, как его хотят выписать, но сы-
новья его, каждый раз говоря «завтра, завтра», 
никак его не забирают.

– Как это не забирают? – удивилась я.
– Вот так! Жена у него умерла давным-давно, 

когда еще его сыновья были маленькими. он 
больше не женился, сам воспитывал троих сы-
новей, дал им образование, женил. Сыновья его 
живут, говорят, шикарно, а вот отца домой за-
брать никто из них не хочет и жены их по этому 
поводу спорят.

Я была в шоке:
– Что вы говорите? Никогда не поверю. Чтобы 

мужчины-горцы так относились к своему отцу?
– Это правда, – шепотом сказала медсестра. – 

Сестра старика была вчера здесь. она плакала и 
рассказала обо всем. Племянник старика хотел 
его к себе забрать, но сыновья его такой скандал, 
говорят, ему устроили… Что ты, мол, нас специ-
ально опозорить хочешь…

Медсестра ушла, а я еще долго не могла успо-
коиться… «Рожай после этого детей, – думала 
я. – Чтобы в старости они выкинули тебя, как не-
нужный мусор».

Проблемы брошенных родителей в Дагестане 
раньше никогда не было. Поведение человека 
прежде не зависело от материального благосо-
стояния. Но нынешние молодые люди матери-
альное благо порой ставят выше духовных ка-
честв. Кто-то из мыслителей сказал: «Никто не 
может опозорить нас так, как мы сами».

Целую ночь я не могла сомкнуть глаз. Разные 
мысли лезли в голову…

А завтра была суббота. Ближе к обеду в кори-
доре стали слышны мужские голоса. отложив 
книгу, я подошла к двери, прислушалась.

– у меня жена вот-вот должна родить, – гово-
рит один. – Кто за ним будет смотреть?

– А что у меня творится в доме – самим спать 
негде, кругом ремонт. лучше всего было бы его 
оставить до конца здесь, – говорит второй.

– Здесь его не оставят! Сегодня – последний 
день, говорила заведующая. И так он больше 
месяца лежит. отец последние годы у меня жил. 
Права моя жена, пусть, говорит, теперь твои 
старшие братья хотя бы напоследок за отцом по-
смотрят… – говорит третий.

сыНовья
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Вот что произошло с моей давней приятель-
ницей Сакинат, которую я уважала и любила, как 
сестру. Мы раньше часто встречались, много го-
ворили о жизни и хорошо понимали друг друга. 
Сакинат была учительницей русского языка и 
литературы. Знала наизусть много стихов Пуш-
кина, лермонтова, Блока, Есенина.

Тридцать лет назад она с мужем уехала в Цен-
тральную Россию. обещала сообщить адрес, пи-
сать письма, но я скоро поменяла свое местожи-
тельство и мы окончательно потерялись. Я часто 
вспоминала ее, особенно когда мне становилось 
тяжело и было не с кем поговорить…

Так прошли годы. Приближалось к концу лето. 
летом обычно я живу в селе, только изредка при-
езжаю в город. И вот в такой жаркий летний день 
иду на рынок, и вдруг кто-то вслед мне кричит: 
«Майсарат! Майсарат!». оборачиваюсь и вижу: 
ко мне подходит, широко улыбаясь, роскошно 
одетая женщина. Я ее не узнаю.

– Ты меня не узнала? – спрашивает она. 
И только по голосу узнала, что это была Сакинат. 

Мы обнялись и стали друг друга рассматривать.
– Ты совершенно не изменилась, та же приче-

ска, та же фигура, – говорила, смеясь, Сакинат.
– Но зато, дорогая, ты изменилась до неузна-

ваемости, – говорю я. – А ну-ка рассказывай…
– Нет, нет, ничего здесь рассказывать не бу-

дем, поедем ко мне домой, я тебе там все и рас-
скажу, – говорит Сакинат и, взяв меня под руку, 
ведет к машине.

Сопротивляться было бессмысленно.
Мы обе очень радовались встрече и неза-

метно доехали до ее роскошного особняка. Нас 
встретила ее домработница, которую она попро-
сила приготовить что-нибудь вкусненькое.

А пока Сакинат, как экскурсовод, стала во-
дить меня по всем трем этажам. На каждом эта-
же было по три-четыре комнаты и отдельные 
ванна и туалет. Неописуемые роскошь и красота. 
Завершив экскурсию, Сакинат усадила меня на 
кожаный диван в зале и велела принести кофе.

– Чтобы не забыть, давай сразу обменяемся 
телефонами, – сказала она, доставая из сумки те-
лефон. Затем стала рассказывать, как они жили в 
ленинграде, а с перестройкой стали заниматься 
бизнесом. Теперь у них в Махачкале свои магази-
ны и на рынках несколько торговых точек. она их 
только контролирует, а муж занимается доставкой 
товара. Две дочери уже замужем, а сын учится в ле-
нинграде. Я была рада за Сакинат. Все они зарабо-
тали честным трудом, ведь заниматься бизнесом − 
не легкий труд. И почему бы им не жить в роскоши, 
ничего криминального в этом нет. Каждому свое. 
Да, Сакинат уже перестала интересоваться литера-
турой, в ее жизни появились другие интересы.

Мы беседовали около часа, затем нас позвали 
на второй этаж обедать. В столовой был включен 
кондиционер и было очень холодно.

– Мне с кондиционером нельзя, болею от 
него. Пока воздух охлаждается, выйду во двор, – 
сказала я и вышла.

свекровь

Я поняла, что это были сыновья старика. Вы-
хожу в коридор – на диване сидят три бугая, 
один крупнее другого. Стою и смотрю на них, не 
зная с чего начать, затем все же решилась.

– Я вижу, вам отца некуда девать, давайте-ка я 
его к себе заберу, – сказала я.

Сыновья переглянулись, самый младший 
вскочил и говорит:

– Что ты суешь свой нос, куда не следует? лю-
бопытная Варвара, что ли?

– Да, я любопытная Варвара! И думаю, лучше 
быть любопытной Варварой, чем подонками, 
как вы, – ответила я и ушла к себе в палату…

Старика через час в больнице уже не было.
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Во дворе тоже было очень красиво. В пали-
саднике стояла плетеная скамейка со столом. Я 
села на скамейку и стала любоваться цветами. 
Почему-то Сакинат следила за мной из окна вто-
рого этажа. Через несколько минут за моей спи-
ной что-то грохнуло. Я, испугавшись, вскочила. 
Смотрю по сторонам и вижу комнатушку с полу-
открытой дверью и рядом еще одна маленькая 
дверь. Комнатушка стояла в противоположной 
стороне палисадника, в углу. Я опять села, но со 
стороны избушки услышала, что кто-то стонет.

Подхожу к двери и заглядываю внутрь. И от 
увиденного замерла. Комнатка полна невыно-
симым запахом. На старой кровати, в грязном 
белье лежит худая, как скелет, старушка и что-то 
бормочет. Возле кровати журнальный столик, на 
котором немытые чашки, кругом жужжат голод-
ные мухи, на полу валяются осколки разбитого 
стакана. Видимо, старушка хотела выпить воды. 
от такой картины мне стало плохо, и я поняла, по-
чему Сакинат следила за мной. она боялась, что 
я увижу эту картину. Я отошла от двери и села на 
скамейку. Если бы в доме не оставалась моя сум-
ка, я бы молча ушла. Но тут появилась Сакинат.

– Пойдем в столовую, сейчас в ней не холод-
но, – улыбаясь, сказала она.

Я поднялась в столовую. «Мне что-то с серд-
цем плохо, – сказала я, – кушать не хочу. Если 
можно, – обращаясь к домработнице, сказала 
я, – дайте мне стакан воды».

Та принесла. Сакинат, зная мой харак-
тер, поняла, что я увидела упрятанную от 
посторонних глаз старушку. И тут же об-
ратилась к домработнице: «Ты бабушку 
накормила?». «Конечно», – ответила та.

– Бедная моя свекруха, уже который 
год болеет, – сказала Сакинат, будто про-
должая разговор…

– Вы меня извините, я пойду, что-то с 
сердцем плохо, – сказала я, прервав ее.

Сакинат тут же вскочила:
– Я сейчас лекарство принесу. Это у 

тебя от жары. – И она побежала по лест-
нице вверх. 

Домработница подошла ко мне.
– Видели бедную старушку, где она ее 

держит? В трехэтажном доме сына место 
для матери не нашлось. уже 3 года дер-
жит ее в кладовой. Видели бы вы, какие 
у нее пролежни, все тело гниет. Сакинат к 
ней даже не заходит. Я несколько раз ее 

купала. Как она им помогала, видели бы вы, пока 
сама не заболела. Всех троих их детей вынянчила. 
Столько у них денег и не могут нанять сиделку…

– она не виновата, ее сын виноват, – сказала 
я, вставая.

– Да сын ее подкаблучник, – сказала домра-
ботница и, услышав шаги спускающейся Саки-
нат, стала возиться у стола. 

Я от лекарства отказалась и направилась к 
выходу.

– Тебя отвезет водитель, он с нами по сосед-
ству живет, – сказала Сакинат, провожая меня.

– Нет, я сама доберусь, – отказалась было я, но 
их машина уже стояла у ворот.

Когда я села, Сакинат рядом со мной положи-
ла пакет.

– Это небольшой подарок от меня, – сказала 
она, улыбаясь.

Мне так хотелось сказать ей пару «ласковых» 
слов, но, сдержавшись, хлопнула перед ней две-
рью. И мы поехали.

Дома, как только вошла в квартиру, броси-
лась на кровать и разрыдалась. Я плакала, пред-
ставив вместо бабушки свою мать, затем себя, и 
мне становилось еще горше.

Вдруг зазвонил телефон, поднимаю трубку, 
это Сакинат:

– Ты пакет в машине забыла, – говорит она.
– Не забыла, а оставила, – сказала я. – Больше 

мне не звони! – и бросила трубку.
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Казалось, у него есть все, что-
бы наслаждаться жизнью, не 
очень углубляясь в ее слож-
ные лабиринты. Но он издает 

книгу «НЕуТоМИМА ПЕЧАль ПЕВуЧАЯ». 
Необычное название книги необычно-
го человека – Заслуженного учителя РД, 
обладателя гранта Президента Рф 2007 
года, ветерана труда, гакваринца, чама-
линца, цумадинца, аварца, работающе-
го более 30 лет в Верхне-Гакваринской 
средней школе преподавателем русского 
языка и литературы. Человек высокой 
нравственности из благородного рода 
богословов, по которым тоже прошлось 
красное колесо кара-
тельной системы стали-
низма.

Это вторая книга не 
только в биографии Ма-
гомедзакира Абулмус-
лимова, но и во всей 
истории чамалинцев, в 
которой опубликованы 
притчи, стихи, рассказы, 
дневниковые записи, 
афоризмы, наставления, 
суждения, пословицы, 
переводы, неотправлен-
ные письма, мысли вели-
ких и свои − не только на 
русском и аварском, но и 
на чамалинском языке.

Не понимаю, почему наши предки не 
записывали своих мыслей, тогда нам 
было бы легче понять наше прошлое, 
историю наших аулов и тухумов. Быть мо-
жет, поэтому Магомедзакир Дибирович 
так тщательно изучает родословную има-
ма шамиля, предполагая, что его дедуш-
ка был гакваринцем, переселившимся в 
Гимры. Каждому хочется, чтобы все геро-
ическое было связано с его аулом, наро-
дом, страной. Ничего греховного тут нет, 

если это приводит 
к унаследованию 
потомками возвы-
шенных качеств 
своих предков.

Мы привыкли 
к жесткому и хо-
лодному образу 
горца – с усами, 
бородой, папахой, 
буркой и кинжа-
лом. В стихах «И 
откинута вуаль», 
«Последний стих», 
«Судьба, как в го-

рах река», «Боль близка 
и далека» ощущается 
душевная утонченность 
автора. В чамалинском 
и аварском языках нет 
слова «поэт», а есть сло-
во «певец». Да и стихосо-
чинение традиционно не 
считалось среди горцев 
серьезным занятием. По-
этому певца приглашали 
всюду, а поэту особого-то 
внимания не оказыва-
ли. Это Расулу Гамзатову 
удалось возвысить зна-
чимость поэта.

С болью пишет М. 
Абулмуслимов: «Иногда 

так хочется раскрыть свой внутренний 
мир, открыть его другим людям, но, боясь 
наткнуться на непонимание или насмеш-
ку, приходится отказываться от этой за-
теи. А затея-то ох как влекома!». Сердцем 
и умом понимаю автора. Полагаю, что у 
него есть и «доброжелатели» копеечной 
стоимости, но с ядовитостью змеиной. 
однако Магомедзакир Абулмуслимов по-
нимает: «умному человеку не стоит уны-
вать по поводу того, что глупый человек 

Магомед АБДулХАБИРоВ

Надежда в ста экЗемплярах…

 отКлиК 
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его не понимает». «Совет себе: избегай 
гордых, подлых, продажных, трусливых, 
жадных, и бесчестных людей. Бойся ком-
фортного состояния рядом с ними, ибо, 
привыкнув к их образу жизни, ты сам 
можешь стать либо подлым, либо про-
дажным, либо трусливым, либо жадным, 
либо бесчестным».

Горцы и горянки поют о любви, но не 
говорят они о любви публично и никогда 
не демонстрируют свои чувства при дру-
гих. «они очень любили друг друга. Но 
пути их разошлись. она никому никогда 
о нем не рассказывала как о любимом; 
он никому никогда о ней не рассказывал 
как о любимой. он – в ее сердце и могила 
его – память ее. она – в его сердце и моги-
ла ее – память его». 

Магомедзакир не сидит в своем хра-
ме, он всегда в кругу семьи, школьников, 
учителей, сельчан, друзей, родственни-
ков. «Двоюродных братьев и сестер у 
меня около пятидесяти». он там, где по-
хороны и рождения, печали и радости, 
он – доброжелательный и гостеприим-
ный, узнаваемый и уважаемый человек 
не только в Цумадинском районе. Но он 
и ценитель уединения. «люблю тишину. В 
тишине есть что-то такое, чего не опреде-
лить ни слухом, ни зрением, ни осязани-
ем, ни обонянием, ни умом, а можно лишь 
прочувствовать сердцем: неописуемо 

притягательное, несказанно завле-
кательное, непостижимо успокои-
тельное, очаровывающее…». А в 
нем самом есть гармония утончен-
ности, философичности, мудрости 
и жизнелюбие восточных мудре-
цов и европейских поэтов.

Но этот добродушный человек 
может быть и жестким. Диагноз, по-
ставленный им тому, что он не при-
емлет, может быть пугающим, ужа-
сающим, катастрофическим. Боль 
республики проходит через сердце 
учителя. «За последние два года (!) в 
Цумадинском районе убито десять 
лесных и десять милиционеров. 
Двадцать три ребенка осиротели, 
четырнадцать женщин овдовели» – 
меркнут трагедии шекспира…

Магомедзакир большой знаток 
Ислама, поэтому к его суждениям следу-
ет прислушаться. «Аллагь помогает ста-
рательным людям». «опыта умирания у 
живых нет». «И навязчив вопрос: кто был 
счастливее? Те, кто, не покинув аула, от-
правились в мир иной, или те, кто, пере-
видав мирские просторы, разные наро-
ды, покинул этот мир? Нет однозначного 
ответа».

Творческому человеку противопоказа-
но самодовольство: «Не люблю всегда до-
вольных всем людей. Вечно недовольных 
чем-то людей тоже не люблю. Порой весь 
день себя я не люблю. А иногда я бываю 
весь день доволен собой и радуюсь тому, 
что смог урезонить себя, довольного чем-
то или недовольного кем-то». «Сила воли 
человека проверяется в разных ситуациях. 
Силу воли и мужчин и женщин проверяет 
даже переедание…». «Иногда ты оказывал-
ся одинок, идущим против всех, кто окру-
жал тебя: коллег, соседей, сельчан». «Мы 
можем и не заметить, как превратимся в 
аморальных болтунов, в безнравственных 
хапуг, которым нравственные нормы будут 
казаться выдумкой глупцов»… 

Но поэт не отнимает у читателя веру 
в добро, ведь пока человек жив, в нем 
живет и надежда. Жаль, что эта много-
жанровая книга издана всего лишь в 100 
экземплярах.

 отКлиК 
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Все мы недавно отмечали юбилей на-
шей замечательной поэтессы. Я хо-
рошо знаю ее семью и, прочитав в 
очередной раз книгу фазу Алиевой 

с заманчивым названием «Спутанный клубок», 
снова окунулся в мир чудесной поэзии с ее ле-
гендами, преданиями, прибаутками, бабушки-
ными сказаниями, и снова убедился, насколько 
автор проникнута дочерней любовью к родной 
земле, к ее прошлому и настоящему, к ее тра-
дициям и обычаям, преклонением перед нелег-
ким трудом земляков, верой в дружбу, человеч-
ность, чистую и целомудренную любовь. И хочу 
поделиться мыслями. 

однажды в разговоре с покойным Мусой Ма-
гомедовым, ее мужем, я услышал от него бук-
вально следующее:

«Чтобы полюбить фазу, надо ее хорошо по-
нять… она в каждой строке своих стихов. Ее 
перо отвергает то, что не пропущено через соб-
ственное сердце, во что она не верит, каждое 
слово она пропускает через сердце. у нее оно 
кристально чистое, словно утренняя роса, не 
успевшая выпасть на траву. В минуты радости 
фазу заполняет весь мир, а в час печали из глаз 
ее падают, словно крупный жемчуг, слезы. Гля-
дя на нее, думаешь, никто не в силах любить лю-
дей и их жизнь так, как она… И стихи ее взраще-
ны на благодатной почве этой любви. людскую 
радость она воспринимает как собственную, а 
их горе и печаль сжимает ее хрупкое сердце до 
боли».

Муса Магомедов всегда восхищался ее само-
обладанием, умением терпеливо и спокойно 
переносить выпавшие на ее долю невзгоды. 
Именно такой предстает поэтесса со страниц 
своей книги «Спутанный клубок». Такая она и в 
повседневной жизни. В самом начале книги мы 
читаем (здесь и далее  подстрочники):

Спутанный клубок – это моя жизнь.
Не смейте его распутывать.

Каждый узел на нем – это капли слез моих.
Не пытайтесь их разгладить.
Это как конь быстроногий,
С веретена сорвав нитку запутанную и,
Намотав их вокруг своих копыт,
обскакал весь мир,
Потянув за собой нить моей жизни…

умение глубоко, точно, своеобразно пере-
дать читателю трагизм потрясений, пролитых 
слез – признак большого таланта. Такой мы 
увидели ее жизнь в книгах, написанных ею, осо-
бенно в романе «Комок земли ветер не унесет», 
посвященный своей семье.

Тяготы этой жизни фазу познала очень рано. 
Ей не было и пяти лет, когда лишилась отца. 

Магомед ГАЗАлИЕВ

«спутаННый клубок» 
ФаЗу алиевой
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Его привезли на рассвете. Душераздирающая 
картина этого события описана в этом романе 
с предельной правдой. Двадцатилетняя вдова 
Апипат с четырьмя малолетними детьми скло-
нилась над погибшим мужем и плачет. Тело его 
лежит посреди комнаты. Даже самая старшая 
фазу толком не понимает, что же произошло. 
Но вскоре жизнь дала ей понять, как ядовита 
печаль сироты.

очень рано вступила она в трудовую жизнь, 
став помощницей матери. В этом горьком испы-
тании закалялся ее характер. Распутать узелки 
на нитке, обмотавшейся вокруг копыт скачуще-
го коня, фазу никто не помог. С этой задачей она 
должна была справиться сама. И к чести ее надо 
сказать, что у нее нашлось достаточно сил и му-
жества, чтобы, не проливая слез, не жалуясь 
на трудную жизнь, не выпускать из рук уздеч-
ку судьбы и работать не покладая рук. Диву 
даешься, сколько она написала за творческую 
жизнь. И все, что выходит из-под ее пера, легко 
находит путь к сердцу читателя, вызывая вос-
хищение и восторг. Причина тому одна – фазу 
обладает бесценным даром свыше. Это, несо-
мненно, божий дар.

Во многих своих произведениях поэтесса 
постоянно напоминает: «Ничто не придает мне 
больше сил и страстного желания писать, как 
помехи моих недоброжелателей. Если на моем 
пути окажется гора, то я готова перелезть и че-
рез нее, оцарапав в кровь руки и ноги». 

Подтверждением тому служат все произве-
дения фазу. Вот как завершается приведенное 
выше стихотворение:

Этот спутанный клубок – вся моя жизнь.
Хоть и спутана, но мне она дорога.
И узелки в том клубке – это мои слезы.
Хоть он соткан из слез, 
            но для меня полон счастья.

И это действительно так. увидев фазу, каж-
дый подумает, нет на свете человека, счастли-
вее ее. С ее губ не сходит улыбка. она умеет го-
ворить с совершенно незнакомым человеком 
так, будто знала его всю жизнь. И ее слова всег-
да показывают всю глубину любви поэтессы к 
родному Дагестану, заветам предков. Читая ее 
произведения, представляешь, что ей только-
только исполнилось двадцать лет. В стихотво-
рении «Жажда» говорится:

Сегодня, воспевая красоту,
Кипит во мне столько страсти.
А завтра, воспевая любовь,
Такую силу чувствую в себе,
Что жизнь моя – подобие соленому морю:
Чем больше пьешь его воду, 
  тем сильнее мучаешься жаждой,
любовь моя – 
  подобие неиссякаемого родника.

Действительно, в ее стихах, прозе, публич-
ных выступлениях, в ее сердце журчит вечный 
родник молодости. Глядя на нее, мы заряжаем-
ся ее энергией, отложив мелкие дела в сторо-
ну, хочется взяться за крупные и весомые. В ее 
произведениях мы черпаем силу и терпение. 
Разве это не геройство – умение обуздать себя, 
отвечать своим недоброжелателям и злопыха-
телям благородным молчанием, не сворачивая 
ни на шаг с избранного ранее жизненного пути. 
Терпение, выдержку и здравый ум мы увидели 
в дни прощания ее с трагически погибшим сы-
ном Али.

Во многих произведениях фазу мы сталкива-
емся с образом бабушки. Бабушка ее – это соби-
рательный образ умудренных жизненным опы-
том горянок. Почитатели таланта поэтессы не 
сомневаются, что все самое ценное она унасле-
довала от матери и бабушки. Мы убеждаемся, 
что у таланта фазу глубокие, уходящие в седую 
родословную корни. И не удивительно, что на 
этих корнях вырос особенный, свойственный 
лишь ей одной, дар. фазу и сегодня наизусть 
знает бабушкины молитвы – дуа, признается, 
что самой любимой наставницей для нее слу-
жила именно бабушка. Чтобы обрадовать ее, 
она приносит на ее могилу горсточки зерна – 
ведь так бабушка просила.

Но разве не устает эта женщина, разве у 
нее в сутках больше двадцати четырех часов? 
ответом служит ее стихотворение «Не остано-
вись…». Невольно хочется обратиться к поэтес-
се с ее же словами: не останавливайся, не про-
пускай попусту ни единого мига на своем пути, 
не уставай дарить своим читателям чистые и 
светлые, подобные горному ручью, стихи. Будь 
всегда такой же мудрой и послушной голосу 
любви к людям. Пусть твой «Спутанный клубок» 
будет всегда вечным примером чистоты, любви 
и преданности.

 литература 
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Недавно мне довелось представлять 
Институт мировой литературы РАН 
на юбилейном торжестве в Казах-
стане. На встрече с коллегами из Ин-

ститута литературы и искусства им. М.о. Ауэзова 
зашел разговор о современном изучении твор-
чества Абая Кунанбаева, значение которого для 
казахов сопоставимо с ролью Пушкина в русской 
культуре. В ответ на мой вопрос о среде и почве, 
взрастившей великого поэта, о его окружении 
прозвучало неизвестное мне имя Акылбай.

оказалось, что речь идет не только о поэте и 
сыне Абая, но и об авторе поэмы …«Дагестан». 
Понятно, что я тут же утратил интерес к другим 
темам и фактически в тот же день стал наводить 
справки. Главной целью стал поиск текста, почти 
забытого в Казахстане и совсем неизвестного в 
Дагестане. С благодарностью вспоминаю неоце-
нимую помощь Светланы Ананьевой – человека 
отзывчивого и к тому же заведующего отделом 
мировой литературы и международных связей 
упомянутого института.

Акылбай родился в 1861 году, когда отцу 
было всего 16 лет. По казахскому обычаю он был 
усыновлен дедом Кунанбаем, воспитывался в 
его доме и считался его младшим сыном. Влия-
ние Абая оставалось, однако, решающим. Из 
трех поэм Акылбая – «Жаррах-батыр», «Зулус», 
«Дагестан» – полностью сохранилась только по-
следняя (первая потеряна, от второй осталось 
начало). Две поэмы связаны с инонациональ-
ным материалом. очевидно, что Акылбай, увле-
ченный чтением книг, ориентировался на полю-
бившиеся литературные образцы. В «Дагестане» 
бросается в глаза явный лермонтовский «след» 
(отзвуки ««Аула Бастунджи» и «Измаил-Бея») и 
некоторая вторичность, заявившая о себе в об-
ращении к романтическим штампам.

Представитель другой культурной традиции, 
Акылбай пишет о, казалось бы, далеком «на-
роде Дагестана, отважном народе» с тем чув-
ством сопереживания и даже восхищения, ко-
торое проявляется и в пейзажных зарисовках, 

и в бытовых, психологических подробностях, и 
в эмоционально-выразительных оценках. И вот 
что интересно: местные исследователи едины 
в том, что поэма «Дагестан» написана по совету 
(некоторые пишут даже о «прямом указании») 
Абая, что само по себе наводит на размышления. 
Абай, родившийся в 1845 году, был современни-
ком Кавказской войны и вполне возможно, что 
эхо героического сопротивления дагестанцев 
доходило до казахских степей и в чем-то было 
созвучно большой абаевской думе об историче-
ской судьбе своего народа. Но поэма Акылбая 
напрямую не связана с известными событиями в 
Дагестане. В центре внимания – психологическая 
драма, сфера частной жизни людей, их нравы, 
обычаи, мир больших человеческих страстей и 
столкновений сильных характеров. 

Нелегкой и растянутой во времени оказалась 
судьба перевода поэмы.

В 1958 году, спустя 54 года после смерти Акыл-
бая, поэму перевел на русский язык молодой 
поэт Мурат Султанбеков. Ему пришлось ждать 
первой публикации 11 лет, когда в двух номе-
рах газеты «Иртыш» перевод впервые появился. 
Вновь проходят 11 лет и казахский литератор 
Такен Алимкулов пишет письмо Расулу Гамзато-
ву, в котором ссылается на одобрение Ярослава 
Смелякова, оценившего перевод как «вполне 
квалифицированный». Но главное дальше: «В 
ту далекую пору, во времена Абая Кунанбаева, 
казах писал о Дагестане, это – явление! Это ты 
знаешь лучше меня. Помоги молодому литера-
тору, ради Аллаха!». Но фатум продолжал свою 
работу: понадобилось еще 14 лет, чтобы поэма 
вышла отдельным изданием в Семипалатинске 
(там и опубликовано письмо Алимкулова).

Перевод нельзя назвать безупречным из-за 
стилистических погрешностей (например, «мо-
литву проклятья он вспомнил к тому») и неточ-
ностей типа «города Дагестана». оставляют же-
лать лучшего и художественные достоинства 
поэмы, но решающим обстоятельством остается 
все-таки факт появления в позапрошлом веке 

Казбек СулТАНоВ

«вы в душу вошли…»
о Дагестане на казахском языке
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казахской поэмы о Дагестане, идея и создание 
которой были освящены поддержкой самого 
Абая. Да и трудно было пройти мимо непод-
дельно искреннего или, как сказали бы сегодня, 
неформального отношения автора, называюще-
го себя «другом-собеседником», к дагестанской 
теме…

Акылбай умер в один год с отцом (1904), ров-
но через 40 дней после его смерти.

Каспийское море разделяет Казахстан и Да-
гестан, а литература наводит мосты, объединяя 
пространства и людей, превращая границу в ме-
сто встречи двух культур.

И последнее. Мы вынуждены, к сожалению, 

сократить поэму, объем которой превышает 
журнальные возможности, но сюжетная линия и 
важнейшие смысловые оттенки, безусловно, со-
хранены.

От Редакции. Остается добавить, что наш 
замечательный литературовед казбек султа-
нов не в первый раз оказывает неоценимую 
услугу дагестанскому читателю своими изы-
сканиями в мире дагестанской, российской, 
мировой литературы, своими размышления-
ми о многих значимых в этом мире явлениях. 
сегодня перед вами очередной его подарок, 
который он подготовил к печати. спасибо ему, 
нашему постоянному автору. 

дагестаН
поэма

Акылбай КуНАНБАЕВ
(1861–1904)

Кавказ, Дагестан, люди горной страны,
Вы в душу вошли, в мои думы и сны,
Восславлю величие гор и красу.
легенду о горцах я в сердце несу.
Читатель, известна мне критиков резвость.
Ты – главный судья и суди меня трезво,
В степи эту песню я выпустил в свет,
Как друг-собеседник, а не как поэт.
Звучит по-казахски Кавказ кратко «Кав».
Его бог особой красой наделил.
Там с ревом, беснуясь, как сильный удав,
Сквозь горы путь Терек могучий пробил.
Природы венец – бесподобный Кавказ.
любуешься им, хоть ты видел не раз.
Народ Дагестана, отважный народ,
у гор этих, с ними сравнявшись, живет.

Высокий Кавказ легкой дымкой одет.
С вершин снеговых светло-синий льет свет.
лучи осыпаются с дремлющих гор
В луга и долины – на мирный простор.
от сна пробудились певцы-соловьи,
Подобны подснежникам ранним они.
И пух поправляют, и голос – на лад,

Пропеть до жары свои песни спешат.
Склонившись, внимают деревья, цветы.
Кавказ гордый слушает их с высоты.

А вот города Дагестана видны,
Терпевшие беды не раз в дни войны.
В одном из разрушенных тех городов
Дом старца юсупа стоит средь домов,
Пред ним – сам юсуп, на лице – горя след.
Не слышит он птиц, гор не видит он, нет.
юсуп неподвижен, суров его лик,
Под грузом несчастья он в скорби поник.
В преклонные годы он горе познал,
Покинули силы, друзья и кинжал.

юсуп с детства сверстников опередил.
он смел, испугать его нет в мире сил.
Батыр с непокорной отважной душой.
он, смерть побеждая, жил в славе земной.
Похож на юсупа, гроза пред врагом,
Джигит молодой слыл отличным стрелком.
Единственный сын он старухи Эли,
А звать Ибрагим… они вместе росли.
В традиции было у горцев в ту пору
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устраивать жизненный той, на котором
Кто в играх народных победу возьмет –
Того прославлял, торжествуя, народ.
Здесь что-то юсупу сказал Ибрагим.
Задел не на шутку он словом своим,
И ссора случайно в тот миг началась,
Со злобой не сводит юсуп с него глаз.
он стал Ибрагиму отныне врагом.
За саблю хватается молча, тайком,
Закончился той, разошелся народ.
Смеясь, Ибрагим беззаботно живет.
Решил он в один из безоблачных дней
Пойти на охоту на диких зверей.
юсуп – среди гор, он завистлив и зол,
Архара увидел, пригнулся, пошел.
Крадется, за камнями прячется он.
Азартом охотничьим он заражен.
В волненьи неверно ружье зарядил,
И вот, притаившись, курок он спустил.
Но пуля его не задела козла,
Вспугнула добычу и вдаль угнала.
На выстрел юсупа бежит Ибрагим,
Архар на вершине горы – невредим.
успеет он справиться с ним и потом…
юсуп его встретил не другом – врагом.
В ружье вложил снова юсуп свой заряд.
Но кто же теперь на прицел его взят?
Архар далеко. Все же спущен курок.
Что видим? упал Ибрагим. о, мой бог!
Но жив Ибрагим. Его слово, как бич:
– Искусство мое тебе ввек не постичь!
А мимо стрелять не в манере моей,
Стреляю без промаха – ты так сумей.
И власть потерял над собою юсуп.
В ком гнева не в меру – нередко тот туп.
Не помня себя, он в момент подскочил 
И в сердце собрата кинжал свой всадил.

лишилась сознанья старуха Эли.
С гор труп Ибрагима домой принесли.
– о боже! – взмолилась несчастная мать.
убийцу прошу отыскать, наказать.
Назвать меня некому больше родной.
Всесильный пророк, – все во власти твоей,
Пусть кару твою испытает злодей.
отныне юсупу несчастье – брат,
он в саклю бежит от слов жгучих, как яд.
Эли после сына семь дней прожила,
И в пятницу с белого света ушла…
Но мысли юсуп те отбросил, забыл.
В заботах житейских спокойно он жил.

Подобные львам, росли пять сыновей 
И дочь Закира. Поведу речь о ней.
Как в лучшем зерне, недостатка в ней нет.
увидев однажды – теряешь покой:
В глазах огонек, брови тонкой дугой,
Все люди на девушку с лаской глядят.
«она – земной ангел», – ей вслед говорят.

отец обеспечен одеждой, едой.
Есть дочь, сыновья в его сакле родной,
Али и Муса, Джагифар и Таяр,
Рахим – самый младший. Таков божий дар.
Призов обладатели в каждой игре.
Герои в сраженьях, кровавой борьбе.
Сказал бы, что трудности им трын-трава.
Но есть еще в мире судьба, есть судьба.
В ту пору побед и успехов больших
отважный джигит стал товарищем их.
Из рода бедняцкого был Джабрахил,
Но умный, красивый. Героем он слыл.
И он, Закиру увидав, в тот же миг,
Влюбился в нее, головою поник.
И он умереть иль жениться решил.
Взнуздаешь судьбу свою? Хватит ли сил?
он встретил любовь, попал в сети любви,
Страдания сердце терзают, как львы,
Нельзя подружиться с богатой никак.
В бессилии злобном твердит: «Я – бедняк!»
Влюбленное сердце не в силах молчать.
Богатство нажить бы иль чудом достать!

– украли горянку! – разносится весть,
Сынов Дагестан поднимает на месть.
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огнем гордой чести джигиты зажглись.
Бесстрашные духом на клич собрались.
Пусть силу расплаты почувствует враг.
Кто ночью пришел к ним, как вор, – не кунак,
Али и Муса отправлялись вдвоем.
Им удали хватит в огне боевом.
И с ними идет на врага Джабрахил.
Ключи своей жизни он долгу вручил.
В поход проводил юсуп сразу двоих,
Али и Мусу. Там немного таких.
Но если судьбой уготована смерть,
любого заставит судьба умереть.
Герои Кавказа, оставив свой дом,
Идут в наступленье сразиться с врагом.
– Всевышний обоих унес сыновей, –
отцу сообщили о смерти детей.
юсуп побледнел, помрачнел его вид.
он вспомнил, что им Ибрагим был убит.

…однажды пошел, взяв ружье Джагифар,
Пошел на охоту, и с ним – брат Таяр.
Но снова беда; из-за гор к ним плывут
Свинцовые тучи, несчастье несут.
Предсмертные мольбы, старухи наказ
юсуп на себе испытал уже раз,
Под грохот раскатистый ливень полил.
И камни пудовые он покатил,
В минуту десяток взвивается стрел.
любой человек бы в тот миг оробел.
«Где братья?» – спросила отца Закира, –
Грозы я боюсь; им вернуться пора.
И сердце с тревогою бьется в груди;
– о, как бы в горах им не сбиться с пути! –
юсуп отвечает ей: «Дождь переждут,
Домой невредимые оба придут.
Немало они повидали невзгод,
И каждый дорогу к спасенью найдет».
Предчувствием тяжким тревожится сам.
Не верит, не верит своим же словам.
Сказав что-то дочери, вышел во двор 
И смотрит с волнением в сторону гор.
А где Джагифар и Таяр – его брат?
Никто не уйдет от судьбы, говорят…
Когда проходили они над рекой,
Их сбило обоих одною волной.
По саклям разнесся пугающий слух.
Сжал сердце юсупа смертельный недуг.

… На кладбище братьев давно погребли.
С тех пор много дней, даже годы прошли.
И как-то юсупа единственный сын

Пошел на охоту, пошел он один.
Из жаркого боя вернувшись домой,
лежал Джабрахил, не владея собой.
лечился… и встал через дней пятьдесят,
И он в этот день шел зверей пострелять.
они не встречались друг с другом давно:
Им встретиться было в горах суждено.
– Рахим, к тебе просьба одна у меня,
Сойдем же с коней, ее выскажу я.
С тобою мы – сверстники, вместе росли,
Сердечные муки меня извели,
Другая родится ли, как Закира,
она как родная мне, хоть не сестра.
Рахим – в возмущенье. он гневно ведет: 
«С такими, как ты, не роднился мой род.
И знаю красу Закиры без тебя.
Ты хочешь, чтоб в жены отдал ее я».
И вновь Джабрахил покраснел, быстро встал 
И тихо, но твердо Рахиму сказал:
– Да, правда. Хочу ее руку просить.
Я тоже родился на свет, чтобы жить.
– Согласье свое я не дам ни за что.
Хоть сможешь отца совратить ты на то.
Такие, как ты, живут в слугах у нас.
Но я застрелюсь, если только отдаст.
– Я вынес из боя Али и Мусу,
Когда была смерть на виду, на носу.
Рахим, как юсуп, начал сердцем черстветь.
литую свинцом в руках держит он плеть.
Наотмашь ударил, с насмешкой сказал:
– услуга большая, не знал я, не знал.
о, гордый глупец, пред тобой Джабрахил,
Средь горцев не трусом, батыром прослыл.
Губу прикусил он. шумит в голове.
И алые капли текут по губе.
Взметнулась рука, и – кинжал на кинжал,
И чью-то судьбу этот день предрешал.
Бедняк – не богач, но искусный боец.
И правду докажет кинжал, наконец.
Ведь каждому жизнь тут своя дорога,
Но здесь нужны силы, и глаз, и рука.
Вонзил Джабрахил, и распорот до ног
упал сын юсупа и вскрикнуть не смог.
Рахима нашли среди гор, принесли,
Четырежды губы раскрыться смогли:
– отец… Закира! Джабрахил… отомстить…
И больше не в силах был он говорить.
Дал клятву юсуп пред Рахимом в слезах,
Чтоб мстить, пока жив и есть силы в руках.
– И ты поклянись, – говорит Закире.
она поклялась: брат на смертном одре.
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уходит, навек попрощавшись, Рахим,
Дороги Кавказа закрыты пред ним.

Бредет Закира. оказалась средь гор,
Сплетениям судеб есть в жизни простор.
Но что это с нею: не явь и не сон?
Что сердце стучит: «Это он», «Это он»?
Взволнованный голос без слов ей сказал,
Что в сердце джигита огонь запылал.
Домой Закира прибежала. И что ж?
от страсти любви все равно не уйдешь.
Закроет глаза – он пред нею стоит.
«Кто это?», «Кто это?» – в ней сердце стучит.
Назавтра к горам поспешила опять,
И, к счастью, его удалось повстречать.
Расстались друзьями, чтоб встретиться вновь.
любовь началась. Молодая любовь.
– Родная, здесь жить невозможно теперь.
уехать нам надо, уехать, поверь.
– отец разрешит – и я стану твоей.
К нему обратись с этой просьбой скорей.
Но если тебе он согласья не даст,
Пойду я сама, – не разлучит он нас.
– В глаза попадись ему я, Джабрахил,
Ничуть не колеблясь, меня б он убил.
И ты поклялась, чтобы мне отомстить.
Я – здесь, пред тобой, если хочешь убить. –
от слов этих девушка в ужас пришла:
– Судьба, значит, с недругом нашим свела.
Забыла я брата Рахима, видать.
о, подлая я! – и хотела бежать.
– Исполни сейчас обещанье свое,
Возьми мой кинжал и бей в сердце мое.
уйдешь – я умру, и убьешь – мне не жить.
Но я не виновен. Как в том убедить?
Взяла Закира в руки острый кинжал:
– Ну, что ж, расскажи, как мой брат умирал? –
любовь победила в ней злобу и гнев.
Кинжал уронила она, ослабев.
Слова Джабрахила смогли ей внушить,
Что он не виновен, что вместе им жить!
И долго бродили беспечно они,
Познав всю безмерную радость любви.

Прошло много дней, и идет, как всегда,
На смену спокойствию снова беда.
Мамыт, чтоб ослеп он, к юсупу спешит.
– Я видел врага твоего, – говорит,
окликнул юсуп своих слуг в тот же миг.
– Кто хочет награду? – спросил он у них.
Захватим в кольцо Джабрахила втроем.

Не слушая слов оправданья, убьем.
Сверкают глаза, – юсуп местью горит.
Нахмурены брови, и кровь в нем кипит.
Засунув за пояс кинжалы свои,
Схватить Джабрахила рванулись они.

…На камне, собравшись идти, он сидел.
Пред ним – Закира, он в глаза ей глядел!
Но странные звуки до них донеслись.
Иль люди, иль звери, пойми, разберись.
– Пойду, до свиданья, идти мне пора.
И с места метнулась домой Закира.
Вдруг скрежет какой-то раздался за ней.
То был наводящий страх скрежет ножей.
И шепчет она: «Без него мне не жить»,
И снова к заветному месту бежит.
увидев вокруг Джабрахила троих,
узнала отца своего среди них,
– убьете, отец – я умру вместе с ним.
Не голосом крикнула, сердцем своим.
И вот окружен Джабрахил с трех сторон,
один от троих защищается он.
Зачем ему мольбы любимой сейчас 
И слезы, что льются из девичьих глаз?
Случайно отвлекся на плачущий крик,
от крови стал красным чапан его вмиг.
лишаясь сознанья, упал Джабрахил.
Когда Закира обняла, был без сил.
– Прощай, – он едва смог любимой сказать.
Как горько в такие лета умирать…

– отец, до могилы довел ты меня.
Без матери вырастил, думала я.
Теперь уничтожил со мною наш род:
Во мне, не родившись, ребенок умрет.
– Но этим злодеем твой брат был убит,
Чего ты не можешь забыть и простить.
Давно за коварным врагом я следил.
Хватило едва на него у нас сил.
– отец, не хочу больше видеть тебя.
убил ты безжалостно внука, меня.
Домой побрела кое-как, чуть дыша,
узнав, что оставила друга душа.
И эта беда Закиру извела,
Несчастья любви пережить не смогла.
Душа Закиры, как и друга, чиста.
А кара юсупу дана неспроста:
убил человека злодей без причин,
Расплата пришла, и… остался один.

Перевод с казахского Мурата суЛтаНбекОва
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